
Политическая жизнь в России этой осенью 
вызывает недоумение: так пассивно партийные 
горланы и трибуны не вели себя, по моему ощу-
щению, последние четверть века. Госдума нового 
созыва отработала уже месяц, но ее не видно и не 
слышно. Хотя в былые времена именно в начале 
нового созыва депутаты массово пытались заявить 
о себе. Нет и уличной политики: даже праздники 4 
и 7 ноября не подняли несистемную оппозицию на 
заметные акции. Все «политическое меню» — это 
только Путин и иногда Медведев. Иногда даже 
кажется, что им самим одиноко без «гарнира». 
Что же случилось: политика умерла, стала совсем 
невостребованной или, может быть, ее убили? И 
хорошо это для страны или плохо?

Начнем с депутатов. У меня создается впе-
чатление, что им специально пытаются заткнуть 

рот. Недавно было объявлено, что в регламент 
Госдумы вносятся поправки, запрещающие за-
являть о законопроекте до его обсуждения на 
специальных экспертных советах, которые, к слову, 
еще не созданы. В «Единой России» эти изменения 
назвали «фильтром от идиотов». Таким образом, 
депутаты-популисты перестанут развлекать пу-
блику откровенно непроходными, но веселыми 

законопроектами: о том, чтобы все члены прави-
тельства по две недели отработали дворниками, 
или о том, чтобы чипировать всех школьников. 
Дума прошлого созыва пестрела подобными ини-
циативами, а выдвигающие их депутаты быстро 
получали скандальную известность.
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МОСКВА — 
ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ

СВОБОДНАЯ 
ТЕМА

Олег БОНДАРЕНКО, 
политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ОДИНОКИЙ 
КРЕМЛЬ 

БЕЗ ОРКЕСТРА

Начинается весело. Две девочки играют в жмурки. У одной, как по-
лагается, глаза завязаны. Они хохочут, но мы-то знаем, что спектакль 
называется «Царь Эдип», а значит, завязанные глаза — это Судьба. 

Человек слеп, не знает, что его ждёт. Над сценой уже реют зловещие 
чёрные птицы (жутче, чем у Хичкока), и мы понимаем: добром не кончится. 
А народ греческий недоумевает: «Поднявшись, рухнули мы вновь» — то 
есть не успела начаться хорошая жизнь, как на тебе — кризис.
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Туминас поставил 
Софокла в театре 
ВахтанговаВСЕМ ТРУБА

Пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков 
сдержал свое обещание поддержать нашего Сергея Каря-
кина в борьбе за шахматную корону (первые две партии с 
норвежцем Магнусом Карлсеном вничью) и наблюдал за 
утомительным, многочасовым поединком от начала до конца, 
причем на ногах. Почетные гости матча за звание чемпиона 
мира, который до 30 ноября проходит в Нью-Йорке, смотрят 
его в своей вип-зоне, куда журналистам вход заказан: все 
двери вокруг нее на замках с кодом, черных лестниц нет, 
у единственного входа стоят секьюрити, которые не от-
влекаются ни на минуту. Однако спецкор «МК» поговорила 
с Дмитрием Песковым, после того как он еле оторвался 
от обсуждения разных вариантов дебюта для черных (ими 
играл претендент), с известным актером Вуди Харрельсо-
ном — он из всех приглашенных оказался самым заядлым 
шахматистом. Ну а мы поговорили о другой большой игре 
— политике.

Читайте 2-ю стр.

Пресс-секретарь 
Президента 
России 
в интервью 
«МК» дал 
оценку новому 
президенту США

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: 
«НЕТ НИЧЕГО, ЧТО РОДНИТ 

ПУТИНА И ТРАМПА»
Ровно через год после страшной ата-

ки террористов на Париж (расстрел за-
ложников на концерте в клубе «Батаклан», 
массовые убийства в уличных кафе, взрыв 
бомбы на стадионе) российские спецслуж-
бы пресекли аналогичные удары по Мо-
скве и Петербургу. Череда задержаний 

прокатилась по двум столицам в субботу, 
12 ноября. Последствия, в случае если бы 
планам боевиков суждено было сбыться, 
оказались бы катастрофичными: только 
в Северной столице боевики собирались 
взорвать два крупнейших торговых цен-
тра. Эксперты «МК» предполагают, что ФСБ 

вышла на целый клан террористов, а значит, 
следующие задержания не за горами. Хо-
рошо, если они произойдут до, а не после 
терактов.

Читайте 3-ю стр.

ВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ 
ФРАНЦУЗСКОГО

В Петербурге и Москве предотвращены страшные 
теракты, готовившиеся по парижскому сценарию

Людмила 
Максакова 
и Виктор 
Добронравов.

ЛУЧШИЙ ШКОЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТРАНЫ АНДРЕЙ ШЕВЧЕНКО:
«Дети сейчас читают не меньше, чем 
раньше, а уж пишут однозначно больше»

Читайте 8-ю стр.

РОССИЙСКАЯ ФИГУРИСТКА ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА 
ВЫШЛА В ФИНАЛ МИРОВОЙ СЕРИИ ГРАН-ПРИ

Даже ее падение в произвольной программе не смогло повлиять на судьбу 
первого места

Дом на Базовской улице, 
где проживали террористы.

Сцена задержания.

Помимо 
самодельных бомб 
у боевиков нашли 
гранаты.
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СЕРГЕЙ ДОРЕНКО ТРЕБУЕТ ОТ БЫВШЕЙ ЖЕНЫ 
ВЕРНУТЬ ПОДАРЕННОЕ

Известный журна-
лист, радио- и теле-
ведущий Сергей 
Доренко вступил 
в новую судебную 
схватку с бывшей 
женой Мариной 
за престижную 
недвижимость в 
центре Москвы. 

Как стало известно 
«МК», после длитель-
ного развода, который 
состоялся в 2013 году, по 
словам Доренко, он оставил 

экс-жене четыре квар-
тиры в Минске, 

две квартиры в 
столице, дома в 
Барвихе и на Ни-
колиной Горе. 
Недавно теле-
ведущий узнал, 

что в 2012 году, 
когда он был еще 

в официальном бра-
ке, Марина подарила 

двухкомнатную квартиру 
в престижном сталинском 
доме, что на Кутузовском 

проезде, третьему лицу. 
Сам ведущий заявил, что 
никому не дарил недвижи-
мость и намерен оспорить 
юридические действия 
своей бывшей супруги в 
Дорогомиловском суде 
Москвы. 

— В иске Сергей Доренко 
просит признать недействи-
тельным договор дарения, 
заключенный между Ма-
риной Доренко и третьим 
лицом, — пояснили «МК» в 
пресс-службе суда. 

ОТ ЛЕДЯНОГО ДОЖДЯ ПОСТРАДАЛИ НЕ ТОЛЬКО 
ПЕШЕХОДЫ, НО И ПОЕЗДА

Настоящий транспортный 
коллапс вызвал разгул сти-
хии на севере Подмосковья в 
эти выходные. Из-за ледяно-
го дождя и снегопада было 
парализовано движение 
электричек на Савеловском 
направлении Московской 
железной дороги.

Первые проблемы с дви-
жением поездов в столич-
ном регионе начались еще в 
пятницу. Из-за обледенения 
контактной сети застряли 
пассажирские составы и 
пригородные электрички 
на Киевском и Белорус-
ском направлениях. Но там 
последствия ЧП устрани-
ли довольно быстро. А вот 
тем, кто пользуется Саве-
ловским направлением, не 
повезло. Железная дорога 
оказалась завалена упав-
шими под тяжестью льда и 
снега деревьями. На разбор 
завалов пришлось бросить 
даже локомотивные брига-
ды. Машинисты останавли-
вали тепловоз, выходили с 
бензопилами, распиливали 
деревья и укладывали их на 

дрезину. В управлении МЖД 
подчеркнули, что накануне 
вечером, 12 ноября, им уда-
лось расчистить путь и вос-
становить контактную сеть. 
Но начавшиеся в этих местах 
утром 13 ноября ледяной 
дождь и метель свели на нет 
все их старания. Контакт-
ная сеть между Дмитровом 
и Дубной вновь была обесто-
чена. И добраться из одного 
города в другой можно было 
только на автобусе.

Возникли проблемы и 
с энергоснабжением на-
селенных пунктов. Без 

электричества остались 
садовые товарищества и 
дома частного сектора. 

В Москве же от непо-
годы помимо сотрудницы 
Следственного комитета 
(как уже сообщал «МК», на 
нее на Большой Дмитровке 
упала сосулька) пострадал 
29-летний прохожий по име-
ни Сергей. В пятницу около 
11.00, когда мужчина гулял 
по парку «Сокольники», на 
него рухнула ветка дерева. С 
подозрением на сотрясение 
мозга пострадавший был го-
спитализирован. 

Известную российскую 
актрису Анну Уколову на-
долго запомнят сотрудни-
ки московского аэропорта 
«Шереметьево». 38-летняя 
женщина устроила скандал 
на территории воздушной 
гавани, за что была подвер-
гнута административному 
наказанию. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел еще 
неделю назад. Ранним 
утром 6 ноября Уколова 
должна была отправиться 
в Уфу. Уже находясь в зале 
вылета, артистка стала при-
ставать к пассажирам, кото-
рые ожидали объявления о 
посадке на рейс. При этом 
женщина вела себя агрес-
сивно. Сотрудники аэропор-
та сделали ей замечание. 
Однако это лишь раззадо-
рило Анну, и она вступила в 
словесную перепалку еще и 
со служащими терминала. 

В ходе конфликта те 
приняли решение 
не пускать пасса-
жирку в самолет. 
Тогда Уколова 
попыталась на 
них напасть, и 
они были вынуж-
дены вызывать 
на подмогу стра-
жей порядка. «Поли-
цейские сопроводили 
пьяную актрису в линейный 
отдел «Шереметьево», где в 
отношении нее был состав-
лен административный про-
токол по статье «Нахожде-
ние в общественном месте 
в состоянии алкогольного 
опьянения», сообщили «МК» 
в пресс-службе УТ МВД РФ 
по ЦФО.

Анна Уколова прошла 
процедуру медицинского 
освидетельствования, за-
тем ее на несколько часов 
определили в изолятор 

временного содержа-
ния. Впоследствии 

пассажирке выпи-
сали штраф в 500 
рублей. И только 
после этого актри-
са смогла улететь 
в Уфу. 

Правда, Уколова 
не считает себя ви-

новной и утверждает, 
что инцидента вообще не 

было. «Я сейчас на работе 
и отдыхаю», — так заяви-
ла «МК» Анна Викторовна, 
причем крайне невнятным 
голосом. 
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ВАЖНОВАЖНО

Актриса Анна 
Уколова извест-
на зрителям по 
фильмам «Ле-
виафан», «Гео-

граф глобус пропил» и се-
риалам «Фурцева», «Охота 
на пиранью» и «Бальзаков-
ский возраст, или Все мужи-
ки сво…».

ПОДРУГА ХАБЕНСКОГО ИЗ «ГЕОГРАФ ГЛОБУС 
ПРОПИЛ» ОТКРЕСТИЛАСЬ ОТ ПЬЯНКИ
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Так выглядели дороги в Дмитровском 
районе после ледяного дождя.
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КРИМИНАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

ЭКОНОМИСТЫ 
ИЩУТ НОВУЮ 
ПАРАДИГМУ 
В свой профессиональный 
праздник эксперты обсуждали 
пути выхода из кризиса 
Не так давно в России стало на один 
профессиональный праздник больше. 
Теперь 11 ноября в нашей стране офи-
циально отмечается День экономиста. 
В этом году он с размахом отмечался в 
Колонном зале Дома союзов. Орга-
низатором мероприятия выступило 
Вольное экономическое общество 
России (ВЭО). Собравшиеся имени-
тые эксперты, представители власти 
и ученые обсуждали место России в 
глобальном мире и искали новую мо-
дель развития для нашей страны. 

Экономические проблемы сегодня акту-
альны как никогда. Во всяком случае, на фоне 
все еще не закончившегося экономического 
кризиса подавляющее большинство населения 
именно их — высокую инфляцию, падение до-
ходов, риск безработицы — считает главными 
рисками своей жизни. 

И эти вызовы требуют от профессиональ-
ных экономистов поиска новых ответов. «Мно-
гие законы, которые еще недавно казались 
ясными и действенными, сейчас перестают 
работать либо проявляют свою новую грань. 
Во многом это связано с тем, что наша циви-
лизация, и в частности наша страна, исчерпала 

возможности эффективного развития в рамках 
предыдущей парадигмы. Теперь нащупыва-
ются пути в новое и более продвинутое про-
странство. А такие титанические движения 
всегда сопровождаются ломкой многих пре-
жде привычных и ясных схем и социальных 
конструкций», — заявил член президиума ВЭО 
России, первый зампред комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике Сергей 
Калашников. 

По его словам, долгое время развитие 
добывающих российских предприятий осу-
ществлялось в ущерб промышленному про-
изводству, индустриальному росту. «Для на-
шей страны последствия сырьевого перекоса 
в экономике обернулись реальной угрозой 
для национальной безопасности», — преду-
преждает Калашников. Сейчас, как отмеча-
ют эксперты, правительству, и прежде его 
финансово-экономическому блоку, необхо-
димо не сетовать на проблемы, а определить 
причину их появления и искать пути выхода из 
кризиса. «У нас же все, к сожалению, сводится 
не к реальным прогнозам, а лишь к предска-
занию будущего», — считает академик РАН 
Виктор Ивантер. 

По словам экспертов, первым делом нужно 
поддерживать стабильность валютного курса. 
Принципиальными пунктами антикризисной 
программы должны также стать снижение 
процентных ставок и грамотная фискальная 
политика. 

Кроме того, чиновникам следует огра-
ничить рост тарифов на услуги естественных 
монополий. Если цены в этой сфере не будут 
сдержаны на разумном уровне, то все положи-
тельные эффекты от девальвации рубля будут 
утрачены и в результате мы получим лишь 
торможение производства, а также беднеющее 
население. Чиновникам необходимо также 
обеспечить переток финансовых средств из 
сырьевых секторов экономики в инвестици-
онные проекты.

Причем, как отметил губернатор Белго-
родской области Евгений Савченко, для раз-
вития отечественной экономики нужны «такие 
проекты, где основным выгодоприобретателем 
станет население страны». 

Ирина БАДМАЕВА. 

ЗА УБИЙСТВО 
МОТОРОЛЫ 
ЗАДЕРЖАНА ГРУППА 
«МИЗАНТРОПОВ»
В Донецк их засылали  
по указанию СБУ
Спецслужбы ДНР сообщили о за-
держании в Донецке группы украин-
ских националистов из организации 
«Misanthropic Division». Их обвиняют в 
организации убийства командира под-
разделения «Спарта» Арсена Павлова 
(Моторолы). «В настоящее время в 
отношении задержанных проводятся 
оперативно-следственные действия, 
они дают признательные показания об 
обстоятельствах совершения престу-
плений террористической и экстре-
мистской направленности», — говорится 
в сообщении МГБ ДНР.

Напомним, после убийства Моторолы в подъ-
езде собственного дома в Сети появился ролик, 
на котором активисты «Misanthropic Division» взяли 
на себя ответственность за содеянное. Люди в ба-
лаклавах сообщили, что они находятся в Донецке. 
Однако с этой «дивизией» не все ясно. Сразу же 
после появления того видео в Сети украинское 
отделение этой организации опровергло свою 
причастность и к видеосюжету, и к убийству Мо-
торолы. «Мизантропы» заявили, что видео смон-
тировало фанатско-националистическое движе-
ние Phoenix, которое в свое время откололось от 
«мизантропов» и ныне враждует с ними. 

Организация «Misanthropic Division»была 
создана в 2013 году харьковскими футбольными 

фанатами с неонацистскими взглядами. С на-
чалом АТО многие члены организации вступили 
в ряды батальона «Азов». В начале 2016 года 
«Misanthropic Division» объявила о прекращении 
своей деятельности, однако в августе этого же 
года заявило о своем возрождении. При этом 
часть отколовшихся нацистов так и осталась слу-
жить в различных добровольческих батальонах. 
И, возможно, все они себя до сих пор считают 
членами «дивизии», хотя новому руководству 
организации об этом может быть и неведомо. 
Сейчас «мизантропов» возглавляет Сергей Лин-
ник, который воевал в «Азове».

После сообщений о задержании в Донецке 
группы из шести человек «Misanthropic Division» 
опять поспешила сообщить, что все ее активисты 
на месте и никто не арестован. Правда, «мизан-
тропы» признались, что в одном из бойцов на 
том самом видео они опознали своего бывшего 
активиста, который потом служил в батальоне 
МВД «Чернигов». И его личностью тогда же за-
интересовались в СБУ. К нему домой приходили 
с обыском. Что стало потом с этим бойцом, «ми-
зантропы» не знают. 

Между тем в МГБ ДНР сообщают, что задер-
жанные в Донецке как раз и находились «под кры-
лом» СБУ, получая от них задания на проведение 
диверсионных и террористических акций.Ранее 
глава ДНР Александр Захарченко назвал имена 
организаторов убийства Моторолы и кураторов 
диверсий на территории республики — первого 
заместителя председателя СБУ, руководителя ан-
титеррористического центра генерал-полковника 
Виталия Маликова и начальника УСБУ по До-
нецкой области Александра Куца. 

Елена ГАМАЮН.

НАЗЛО РОССИИ 
ОТМОРОЖУ 
ГЕНИЧЕСК
Киев «консервирует»  
города на зиму
Украина, несмотря на энергонезависи-
мость от России, признала, что без на-
шего газа ей не прожить. Жители города 
Геническ в Херсонской области попро-
сили Крым возобновить поставки рос-
сийского топлива, так как в ином случае  
«катастрофа». Глава Крыма Сергей 
Аксенов озвучил этот вопрос Владимиру 
Путину. Ответ был лаконичен: «Помочь 
нужно». Любопытно, что чиновники 
Геническа и Херсонской области от-
рицают потребность в газе из России. 
Правда, их оправдания неубедительны. 
По словам главы Геничесского района 
Александра Воробьева, газа не хватает 
«всего 30% жителей», а это, исходя из 
его слов, можно и перетерпеть.

В предынфарктном состоянии украинская 
газотранспортная система находится более 15 
лет. До сих пор Киеву за счет заработка на тран-
зите российского топлива в Европу удавалось 
латать дыры и находить средства на покупку газа. 
Главным образом, Украине шла навстречу Россия. 
Москва соглашалась на уступки в стоимости 
«голубого топлива», реструктуризовывала долги 
или вытаскивала Киев из финансовой пропасти 
посредством кредитов.

В прошлом году Россия отказалась высту-
пать в роли реаниматора, и Украина стала ис-
кать газ на стороне. Сначала ее спасала Европа, 
продававшая российское топливо по реверсным 
схемам. Это было невыгодно, но особенного 
ущерба страны ЕС не чувствовали: пусть газ 
продавался по ценам, близким к закупочным, но 
для поддержки Украины как главного апологета 
России пойти на это было можно.

Прошлая зима оказалась в Европе мягкой. 
В этом году погодные условия обещают быть 
противоположными. Об этом говорит то, что в 
октябре «Газпром» четыре раза ставил суточные 
рекорды по поставкам в Европу. За 9 месяцев 
года экспорт холдинга в ЕС вырос на 10%. Оче-
видно, европейцы запасаются топливом, чтобы 
пережить предстоящую зиму.

Что не скажешь об Украине, которая к началу 
отопительного сезона накопила в хранилищах 
лишь 14,7 млрд вместо запланированных 17 млрд 
кубометров. Не странно, что жители Геническа, 
население которого составляет 25,5 тыс. человек, 
ищут помощи не у собственной администрации 
или правительства Украины, а у России.

Такое уже было — в январе 2016 года гени-
чане уже обращались к нашей стране с аналогич-
ной просьбой. Ее удовлетворили — в Геническе 
проживает большое количество родственников 
крымчан, и оставлять близких на произвол судьбы 
полуостров отказался.

Впрочем, руководители Геническа и Хер-
сонской области настаивают, что поставки из 
России не осуществлялись, но, согласно техни-
ческим замерам, они были произведены, а по 
бухгалтерии украинская сторона не выплатила 
«Черноморнефтегазу» 18 млн рублей.

Крым готов пойти на помощь. На заседании 
Госсовета он рассказал об этом Путину, который 
заявил, чтобы подача газа была организована.

Глава Херсонской области Андрей Гордеев, 
утверждает, что это «провокация», а видео с Пу-
тиным — «постановочное». По словам Гордеева, 
если в этом году будет большая нагрузка, то мест-
ные жители столкнутся с «незначительными слож-
ностями». Суть «сложностей» раскрыл глава Гени-
чесского района Александр Воробьев, заявивший, 
что газа не хватит «всего 30% жителей».

Эксперты считают, что это не первый каму-
шек в «газовой пирамиде», которую строит Киев. 
Петр Порошенко утверждал, что российскому 
газу легко можно найти замену. Экс-премьер 
Украины Арсений Яценюк говорил, что через 
10–20 лет его страна сможет экспортировать 
«голубое топливо» в Европу.

Нынешней зимой Украине снова, судя по 
всему, придется побираться. По словам замглавы 
по газовым проблемам Фонда национальной 
энергобезопасности Алексея Гривача, эти за-
явления нелепы.

По мнению эксперта, энергетическая ка-
тастрофа на Украине возможна. Тогда транзит 
газа через ее территорию окажется под большим 
вопросом. Энергобаланс ЕС зависит на треть от 
российского газа. При неадекватном посредни-
честве Украины он снизится — Киев просто начнет 
воровать газ, предназначающийся ЕС.

В таком случае Брюссель убедится, что из-
ношенные украинские трубы не нужны. Тогда 
как российские газопроводы выключат Киев из 
транспортной развязки с Европой. «Это развитие 
событий возможно. Так что Украина, которая за 20 
лет вкладывала в трубопроводную систему крохи, 
может собрать плоды своей деятельности — то 
есть ничего», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ДМИТРИЙ 
ПЕСКОВ:  
«НЕТ НИЧЕГО, ЧТО 
РОДНИТ ПУТИНА 
И ТРАМПА»
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— Дмитрий Сергеевич, что зна-
чат эти выборы для России?

— Главное, избегать каких-то 
завышенных ожиданий.

— Чего мы ожидаем от Трампа?
— Мы и не ожидаем, мы исходим из того, что 

он говорил о готовности разговаривать. Слава 
Богу, если эта готовность подтвердится.

—  Е с т ь  о п а с е н и я ,  ч т о  н е 
подтвердится?

— Это не наше дело — давать оценки дей-
ствиям участников предвыборной кампании, тем 
более избранного президента. Мы исходим толь-
ко из того, что говорил наш президент Путин: что, 
безусловно, Россия ищет добрых отношений, что 
Россия хочет решать все конфликтные вопросы 
путем диалога, а не путем конфронтации. И, 
конечно, мы будем надеяться на то, что какой-то 
диалог появится, потому что сейчас отношения 
находятся в плачевном состоянии.

— Даже сейчас в плачевном, когда Трамп 
уже избран, или просто времени прошло 
мало?

— Пока в США есть действующий президент, 
и он будет еще два месяца действовать. Собы-
тия в Сирии, например, развиваются настолько 

активно, что никто не может позволить себе паузу 
в два месяца. Поэтому работа будет продолжать-
ся. Нужно набраться терпения и подождать того, 
как поведет себя новая администрация США.

— Так что вы пока работаете с 
Обамой?

— Да, потому что глава Америки, ее пре-
зидент — Обама.

— А с Трампом уже ведется работа?
— Не знаю, будут ли какие-то контакты 

между президентом и Трампом до инаугура-
ции. Мне это неизвестно, но, конечно, этого 
нельзя исключать. Поздравительное послание 
уже было направлено.

— По телефону еще не общались?
— Нет, пока этого не было. (В интервью га-

зете Wall Street Journal в пятницу Дональд Трамп 
сообщил, что получил «прекрасное письмо от 
Путина» и скоро должен поговорить с ним по 
телефону. — «МК».)

— Есть что-то, что роднит Путина и 
Трампа?

— Нет ничего, что их роднит, но их может 
объединять в какой-то степени их подход к 
основным приоритетам в качестве защиты на-
циональных интересов и прагматичный подход 
к выстраиванию отношений внутри страны. Они 
ведь говорят об одном: что нужно нормализо-
вать отношения между нашими странами, но 
руководствуясь в первую очередь своими на-
циональными интересами.

— Вам самому верится, что в США поя-
вится президент, который будет настоящим 

другом России? В это же невозможно 
поверить.

— Мы не мечтатели, и здесь было бы глупо 
руководствоваться какими-то эмоциями. Пока 
никто ответить на этот вопрос не может. Разуме-
ется, будут и разногласия продолжаться, и споры 
продолжаться. И конфликты продолжаться.

— Какие конфликты?
— Я имею в виду столкновения интересов.
— С Трампом их будет легче уладить?
— Этого мы не знаем.
— Ну и хорошо. Раз уж мы на шахматах 

собрались — с Владимиром Владимирови-
чем играете?

— Нет.
— Почему? Боитесь проиграть?
— Хм... (Хитро улыбается.)
— Или... выиграть?
— (Улыбается еще шире, вопрос ему явно 

понравился.) Мы не играем. Мы работаем.
— Он вообще в шахматы играет?
— Не знаю.
— Вы же о нем знаете все!
— Не все.
— Вы его никогда не заставали за 

шахматами?
— Не заставал.
— Это упущение? Шахматы же разви-

вают. А за шашками, нардами, другими на-
стольными играми заставали его?

— Нет. Все видели, какими видами спорта 
он занимается.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Нью-Йорк .

ОДИНОКИЙ 
КРЕМЛЬ  
БЕЗ ОРКЕСТРА
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Сегодня не слышно даже тех, кто 
эту известность уже получил. 
Только постоянно возникают слу-
хи, что, к примеру, Наталье По-

клонской запретили общаться с прессой. Эти 
слухи потом опровергаются, но... она уже прак-
тически не общается. 

В результате из Думы мы видим только 
спикера и надоевшие всем «говорящие головы» 
Жириновского, Зюганова, Неверова, от которых 
невозможно добиться чего-то новенького и 
интересного.

Что касается уличной оппозиции, то ее 
бывшие вожди либо осели в офисах, как Илья 
Яшин, либо ждут ребенка, либо оказались за 
границей (Илья Пономарев), а кто-то, как Генна-
дий Гудков, заявил, что ушел из политики.

 — Специально внутреннюю политическую 
жизнь в России никто не душил. Несистемная 
оппозиция сейчас находится в унынии и по-
грязла во внутренних конфликтах, — сказал 
«МК» первый вице-президент Центра поли-
тических технологий Алексей МАКАРКИН. 
— На парламентских выборах ее представители 
получили в сумме менее 3%, хотя препятствий 
им не чинили, в отличие от выборов 2011 года. 
Оппозиция нуждается в реорганизации, но не 
знает, как ее провести. Продолжаются битвы 
внутри «ПАРНАСа», в «Яблоке» идет борьба 
между Митрохиным и Кацем за то, кто возглавит 
московскую организацию... Оппозиционная 
организация строится вокруг Ходорковского, 
но вряд ли он сможет сплотить вокруг себя 
многих. Так что раздрай продолжится. Оппо-
зиция сейчас может как-то сплотиться, заявить 
о себе и вывести на улицы людей только на 
сильных эмоциях. Но для этого нужно при-
думать тему.

Что касается Госдумы, то ей больше не 
хочется быть взбесившимся принтером. По-
сле «пакета Яровой», завершившего работу 
прошлого созыва, нынешние депутаты ничего 
скандального не принимают. 

— То, что внутриполитическая жизнь 

затихла, скорее хорошо или таит в себе 
опасности?

— Плюс в том, что Госдума не шумит по-
пусту, а потихоньку пытается увеличить свое 
влияние на бюджетный процесс. Это лучше, 
чем пиариться, а законы правительства при-
нимать не глядя. 

Минус вот в чем. Внутриполитическая борь-
ба всегда выруливает на вопрос о будущем. А 
что будет? Нефтяные цены остаются низкими, 
и есть вопрос: насколько России хватит денег 
и что делать, когда они закончатся? Потому 
что если не случится чуда, то придется идти 
на непопулярные меры, которые расходятся с 
общественными ожиданиями: повышать пенси-
онный возраст, налоги, сокращать чиновников и 
социальные программы. У нас общественного 
обсуждения этой темы с участием разных по-
литических сил нет. Непарламентская оппозиция 
затихла, а парламентская обсуждает текущую 
повестку.

В итоге возможные экономические потря-
сения для общества могут оказаться полной 
неожиданностью. А если из-за этого возникнет 
протест, то общество не будет знать, какого 
политика поставить во главу этого протеста, 
потому что никто заранее не предлагает аль-
тернативных путей развития. А если нет людей, 
которые могут систематизировать протест, 
удерживать его в рамках дозволенного, тогда 
протест может возглавить любой безответ-
ственный экстремал, что опасно не только для 
власти, но и для страны.

— Отсутствие внутренней борьбы может 
привести к разрушению всей системы управ-
ления и даже страны. Неэффективное и некон-
курентное управление уже привело к развалу 

СССР, — поддерживает политолога экс-депутат 
Дмитрий Гудков. — Дефицит внутренней конку-
ренции нас делает неконкурентоспособными в 
мире. Это может привести к еще большему от-
ставанию от других стран, ведь тут как в спорте: 
если ты не тренируешься, не соревнуешься 
постоянно на внутренних турнирах, то никакое 
международное соревнование не выиграешь. 

— Если лидеры оппозиции это пони-
мают и радеют за страну, то почему же они 
уходят из политической деятельности?

— Потому что одного убили, другого поса-
дили, у третьего брата посадили, у четвертого 
бизнес разрушили, как у моего отца. Каждый 
оценивает риски: бороться с ветряными мель-
ницами или как-то организовать свою жизнь. По-
тому что лидеры оппозиции — люди достаточно 
образованные, талантливые, они способны и в 
бизнесе многого добиться. И многие думают, 
что лучше: в тюрьме сидеть или пить хорошее 
пиво в Праге, ничем не рискуя?

— Дмитрий, а вы что для себя 
решили?

— Я решил остаться в политике. Но пока 
возьму паузу, чтобы выработать стратегию.

Ну а пока будет длиться эта пауза, которую 
взяли слишком многие, Путину и Медведеву 
придется выступать сольно, без оркестра. 

Впрочем, у Кремля все-таки есть оркестр. 
У нас, как ни парадоксально, политикой стала 
культура. В том плане, что артисты, писатели 
и художники ставят острые вопросы будущего 
гораздо чаще, чем депутаты и лидеры партий. 
Макаревич и Акунин, Улицкая и Райкин, Ахеджа-
кова... Вот они пока несут на себе эту тяжелую 
ношу.

Михаил ЗУБОВ.

На этом видео националисты берут 
на себя ответственность за убийство 
Моторолы.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
СКАНДАЛ

Трехсерийный фильм, по-
священный делу о гибе-
ли экс-сотрудника ФСБ 
Александра Литвиненко, 
известного своей критикой 
в адрес руководства РФ, на-
чали снимать в Великобри-
тании. В основу картины легла 
книга московского корреспон-
дента британского издания The 
Guardian Люка Хардинга «Очень 
дорогой яд». Ранее другая 
книга (об экс-контракторе 
АНБ США Эдварде Сноудене), 
соавтором которой также 
являлся Хардинг, была исполь-
зована при создании фильма 
Оливера Стоуна «Сноуден». 
Когда именно увидит свет 
картина о Литвиненко — пока 

неизвестно.  
Британская сторона неодно-
кратно заявляла о причаст-
ности властей РФ к гибели экс-
сотрудника ФСБ. Литвиненко 
скончался в Лондоне в 2006 
году — причиной считается 
отравление радиоактивным 
полонием-210. Незадолго до 
ухудшения самочувствия он 
встречался с Андреем Луго-
вым (ныне депутат Госдумы от 
ЛДПР) и предпринимателем 
Дмитрием Ковтуном. Оба 
они категорически отвергают 
свою причастность к смерти 
Литвиненко, а российские 
власти считают британское 
расследование политически 
мотивированным. 

В Петербурге открылся 
первый в России обще-
ственный холодильник. 
Взять оттуда продукты или 
положить их туда может 
любой желающий в любое 
время дня. Расположился 

холодильник в исторической 
части Васильевского острова 
у дома №55 по 8-й линии. 
Здесь находится популяр-
ный местный комиссионный 
магазин одежды, а теперь 
нуждающиеся смогут собрать 

себе и бесплатный обед. 
К 12 дня к холодильнику 
стояла уже плотная очередь. 
«МК» пообщался с теми, 
кому удалось добраться до 
«продуктохранилища». «Я 
взяла то, что было — колбаса, 
супчик», — рассказывает пен-
сионерка Людмила, которая 
приехала на Васильевский 
из другого района, услышав 
новость по радио. «На первый 
раз холодильник заполнили 
продуктами партнеры акции 
— местные кафе, магазины, 
—  рассказывает девушка-
волонтер. — Сегодня у нас 
есть определенный запас 
продуктов, мы его раздадим, 
а дальше, надеемся, люди 
сами будут приносить еду и 
заполнять холодильник».

ЗА БУГРОМ

МНЕНИЯ

ДОБРОЕ ДЕЛО

В БРИТАНИИ ГОТОВЯТ  
ФИЛЬМ ОБ АЛЕКСАНДРЕ ЛИТВИНЕНКО

В ПИТЕРЕ ПОЯВИЛСЯ ХОЛОДИЛЬНИК-САМОБРАНКА

Британский музыкант 
Гордон Самнер, более из-
вестный как Стинг, сыграл 
концерт в канун первой 
годовщины парижских 
терактов, унесших жизни 
130 человек. Мероприятие 
прошло в концертном зале 
«Батаклан» во французской сто-
лице и стало первым после его 
открытия. Напомним, в трагиче-
ский вечер 13 ноября 2015 года 
именно в этом зале проходил 
концерт американской группы 
Eagles of Death Metal, и во вре-
мя шоу в «Батаклан» ворвались 
террористы. В результате 
нападения погибли 89 человек. 
Все средства, вырученные от 
продажи билетов на концерт 
Стинга, были направлены в 
организации, оказывающие по-
мощь пострадавшим и семьям 
жертв нападения: «Life for Paris» 
и «13 novembre: Fraternite et 
Verite». Сам же музыкант не 
только исполнил свои наиболее 
известные песни, но и пред-
ставил публике творения из 
недавно вышедшего альбома 
«57th & 9th» (пластинка полу-
чила название по пересечению 
нью-йоркских улиц, по которым 
Стинг добирался до студии во 
время записи пластинки). 

ПАМЯТЬ

СТИНГ СЫГРАЛ  
В ПАРИЖЕ  
В ГОДОВщИНу  
ТЕРАКТА

ОПРОС ОБ ОПРОСАХ (ВЦИОМ)

81%

13%

считают, что опросы общественного мнения нужны

с этим не согласны

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, РЕЗУЛЬТАТЫ 
ОПРОСОВ ОТРАЖАЮТ ДЕЙСТВИ-
ТЕЛЬНЫЕ МНЕНИЯ ГРАЖДАН?

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПРЕДВЫБОРНЫХ ОПРОСОВ 
СОВПАДАЮТ С РЕАЛЬНЫМИ 
РЕЗУЛЬТАТАМИ ВЫБОРОВ?

— Отражают 

— Не отражают 

— Затрудняюсь ответить 

— Совпадают всегда
       или почти всегда
— Не совпадают
       или совпадают редко 
— Затрудняюсь ответить 

65%
24%

11%

44%
39%

17%

ЗАМЕСТИТЕЛЬНИЦА 
ГЛАВЫ МВД 
уКРАИНЫ ОКАЗАЛАСЬ 
ПОРНОЗВЕЗДОЙ 
Новая заместительница 
министра МВД Украины, 
24-летняя Анастасия Дее-
ва, отметилась в соцсети 
своими голыми снимками. 
Фотосессию в стиле ню в 
Сеть выложили пользователи 
Интернета. Комментаторы 
также заметили, что при 
приеме на работу девушка 
указала стаж в 10 лет. То 
есть работать она начала с 
14 лет, причем в Финляндии 
и Швеции. Комментаторы 
справедливо заметили, что 
в таком возрасте и с такой 
фотосессией девушка могла 
работать за границей только 
по одной специальности — 
древнейшей. В структуры 
же МВД Анастасия попала в 
2013 году. В прошлом году 
она сопровождала главу МВД 
Арсена Авакова во время его 
визита в Японию. Правда, не 
сказано, в каком качестве. КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Митинг против полигона 
ТБО прошел в Воскресен-
ске. На территории 73 га 
местные власти планируют 
ежегодно складировать около 
800 тысяч тонн самых разных 
бытовых отходов. Свалка раз-
местится в так называемом 
бермудском треугольнике — 
между Лопатинским микро-
районом, поселком Хорлово 
и деревней Осташово. До 
ближайших жилых домов — 
1,5–2 км. 
— Мы живем не на Луне, 
понимаем, что мусор где-то 
нужно складировать, перера-
батывать и утилизировать, — 
сказал «МК» общественный 
активист Алексей Холкин. 
— Но с нами никто не со-
ветовался. Создают один из 
крупнейших в Европе полигон 
ТБО, и официально считает-

ся, что публичные слушания 
проводить не обязательно! 
В документах регионального 
минприроды уже расписано, 
сколько до 2030 года вос-
кресенский полигон должен 
принять отходов.  
Как заявляют участники 
акции протеста (около 1,5 

тыс. человек), участок в 
73 гектара принадлежит 
Московской области. Скорее 
всего, налоги от бурной 
деятельности этого объекта 
пойдут в региональную казну, 
никакого экономического ин-
тереса Воскресенский район 
вообще не имеет.

ПРОТЕСТ

ВОСКРЕСЕНСК НАчАЛ БОРЬБу С КРуПНЕЙшЕЙ СВАЛКОЙ ЕВРОПЫ

Уже более 20 лет в Москве работает го-
родская программа страхования жилья. За это 
время на средства, выплаченные по догово-
рам страхования, восстановлено 185 000 жилых 
помещений. 

Владельцы московских квартир могут страхо-
вать жилье, оплачивая страховку вместе с кварт-
платой по единому платежному документу. 

От каких неприятностей защищает город-
ская страховка, как правильно оплачивать взно-
сы, каков порядок выплат по страховым случа-
ям? Об этом и многом другом мы поговорим с 
нашими гостями.

Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр».

В среду, 16 ноября, в «МК» состоится онлайн-конференция руководителя 
Государственного бюджетного учреждения города Москвы «Городской центр 
имущественных платежей и жилищного страхования» Виктора Кучера и 
члена Правления Страхового акционерного общества «ВСК» Олега Воляника.
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Зима в Москве наступила, как всегда, 
неожиданно. На этот раз действительно не-
сколько раньше срока, но на обычном транс-
портном коллапсе в городе в первые снежные 
дни это никак не сказалось. Хотя снегоубороч-
ные машины и армия дворников не дремали, 
московских автолюбителей это не сильно 
спасло от 9-балльных пробок и более 500 ДТП 
в первый же день снежного апокалипсиса. 
Вот то ли дело в Европе — скажут нам запис-
ные критики и будут неправы. В большинстве 
европейских городов, где случается зима, 
первый снег является настоящим стихийным 
бедствием, заставляющим замереть жизнь 
многомиллионного мегаполиса: отменить за-
нятия в школах и даже не ходить на работу. 

Когда выезжаешь из своего двора на 
северо-западе столицы и сразу попадаешь 
в пробку, первый вопрос, возникающий в го-
лове: неужели всем этим людям тоже именно 
сейчас нужно поехать в центр на авто? Пред-
ставляю, что приблизительно то же самое 
(в лучшем случае) многие из них думают и о 
тебе. Чего только не испробовали столичные 
власти для уменьшения количества машин в 
центре: и платные парковки вводили, и цены 
на них уже неоднократно повышали, и Мо-
сковское центральное кольцо открывали, и 
даже единую транспортную карту сделали, 
а всё никак не хочет усредненный москвич 
пересаживаться со своего четырехколесного 
любимца на городской транспорт для поездок 
в центр. Количество машин с каждым годом 
в Москве растет: такими темпами (с учетом 
неумолимой тенденции к укрупнению столицы) 
к нынешним 4 миллионам машин каждый год 
будет добавляться трехзначная цифра (в тыся-
чах). И к условному 2030-му (если не раньше) 
Москва по уровню содержания углекислого 
газа и вредных выбросов в воздухе станет 
похожа на Пекин, где редко когда можно уви-
деть голубое небо. С учетом того, что солнце 
и так не часто радует жителей столицы в силу 
погодных условий, подобная перспектива 
представляется малоприятной.   

Последнее время власти предпринимают 
серьезные усилия по реконструкции транс-
портной инфраструктуры столицы. В массе 
своей они положительно оцениваются горо-
жанами. Но в то же время у многих остаются 
вопросы, на которые никто не дает ответа. 
Вопросы эти простые: зачем нужны эти из-
менения, если и так нормально. Попробуем 
на них ответить. 

Главная проблема восприятия Москвы 
многими ее жителями состоит в том, что сто-
лица видится городом больших пространств, 
в котором без личного автотранспорта ни-
куда. Данный миф активно поддерживается 
миллионами московских и подмосковных 
автолюбителей.

В то же самое время в нашем городе, 
увы, отсутствует движение защиты прав пе-
шеходов, распространенное во многих ев-
ропейских столицах. Несмотря на все пред-
принимаемые изменения, главным субъектом 
транспортной философии Москвы остается 
автомобиль, а не человек. Изменить данную 
практику возможно, лишь поменяв созна-
ние горожан, что обычно происходит до-
вольно медленно и редко. Иными словами, 

никакими очередными повышениями цен на 
парковки в центре города или иными мера-
ми запретительного характера не получится 
пересадить массы автолюбителей на обще-
ственный транспорт до тех пор, пока не из-
менится отношение к этому самому транс-
порту — от иронично-пренебрежительного 
к уважительно-демократичному. А для этого 
городским властям необходимо вкладываться 
не столько в закупки новых электробусов, 
сколько в рекламу общественного транспорта, 
его комфорта и шаговой доступности. 

Жаль, что в нашей стране никогда не были 
сильны гражданские традиции инициатив 
снизу: ведь, к примеру, движение «Актив-
ный пешеход» могло бы стать площадкой для 
любого будущего кандидата на пост мэра 
Москвы.   

Перефразируя классика, москвичей, в до-
полнение к квартирному, продолжает портить 
автомобильный вопрос. Сложно себе предста-
вить, что должны сделать городские власти, 
чтобы жители столицы стали воспринимать 
центр не только как место сосредоточения 
известного количества государственных ин-
ститутов и объектов культуры, но и как про-
странство для отдыха и (пеших) прогулок. 
Закрыть свободный въезд в центр, как в Лон-
доне? Изменить геометрию кварталов, как в 
Барселоне? Или просто и дотошно объяснять 
всем подряд преимущества пешеходных зон 
в исторической части мегаполиса?

 Если мы хотим жить у себя в столи-
це как дома, следовало бы прекратить вос-
принимать Москву во временном качестве 
большого офиса: больше вникать в городские 
проблемы, стараться жить одной жизнью со 
своим городом и не забывать думать о его (и 
вместе с ним нашем общем) будущем. Для это-
го нужно ограничить въезд в центр города как 
минимум для большегрузных машин, создать 
отдельные пешеходные кварталы в центре, и 
еще больше перехватывающих парковок возле 
узловых станций метрополитена. И главное 
— московским автомобилистам пора пере-
стать стесняться пользоваться общественным 
транспортом. Приходит время понять, что 
автомобиль нужен не столько для того, чтобы 
добраться в центр города (а вечером из цен-
тра), сколько для передвижения на большие 
расстояния. К слову, в основных европейских 
столицах местные жители уже давно предпо-
читают городской транспорт частному для 
поездок в центр. И если уж Москва равняется 
на Европу, это невозможно не учитывать.  

В свою очередь, городские власти не 
могут игнорировать тот факт, что никакими 
техническими новшествами невозможно из-
менить сознание горожан, если не занимать-
ся просветительскими кампаниями. Любые 
изменения начинаются в головах. Когда-то 
прекрасное определение автомобиля как «не 
роскошь, а средство передвижения» нужно до-
полнить — «средство передвижения за город», 
потому как, если и дальше руководствоваться 
этим принципом в прежнем объеме, самые 
замечательные городские фестивали и прогу-
лочные улочки утонут во вредных выбросах. В 
этом случае роскошью будет уже отдых в цен-
тре столицы. Чего совсем не хотелось бы. 

Эксперт: «Не думаю, что 
США прекратят лоббировать 
сирийскую оппозицию»
Великобритания будет добиваться 
того, чтобы новая администрация США 
продолжила в Сирии курс, начатый 
Обамой. Это один из главных вопро-
сов для британского Форин-офиса на 
ближайшие месяцы, сообщает The 
Telegraph. По словам источников изда-
ния, обеспокоенность в Лондоне вызы-
вает в первую очередь мягкая риторика 
Дональда Трампа относительно сирий-
ского президента Башара Асада. Ранее 
избранный президент США заявил, что 
для его администрации приоритетом 
в Сирии станет борьба с «Исламским 
государством» (ИГ, запрещенная в Рос-
сии террористическая группировка), а 
не уход Асада. Стоит ли действительно 
ожидать изменения американской по-
литики в Сирии и усиления сотрудниче-
ства Вашингтона и Москвы на данном 
направлении?

«Асаду нет места в будущем Сирии. На его 
руках кровь 400 тысяч человек», — цитирует 
The Telegraph одного из своих собеседников 
из Форин-офиса. 

Между тем, как известно, Трамп не толь-
ко признавался, что его взгляд на сирийский 
кризис отличается от позиции многих людей, 
но и допускал возможность усиления сотруд-
ничества с Москвой в борьбе с ИГ.

«Позиция британских дипломатов понятна, 
она была выстроена, как мы понимаем, под 
уходящую администрацию США, — отметил 
в беседе с «МК» заместитель директора Ин-
ститута стратегических исследований и про-
гнозов РУДН Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ. — Что 
же касается Трампа и Сирии, еще рано делать 
какие-то серьезные выводы. Пока слова Трампа 
свидетельствуют о том, что позиция США от-
носительно сирийского кризиса будет более 
взвешенной, чем ранее. Думаю, что заявление 
об Асаде и борьбе с ИГ в некотором смысле 
программное для Трампа. Но остается вопрос 
его реализации — мешать новому президенту 
США, как мы понимаем, тоже будут, в том числе 
представители американской военной, раз-
ведывательной элиты и т.д. Не стоит забывать, 
что система принятия и выполнения решений в 
США очень сложная и запутанная».

«Я, конечно, далек от оптимистических 
прогнозов относительно того, что американ-
цы резко сдадут назад в вопросе их ставки на 
умеренную оппозицию и будут поддерживать 
Асада в борьбе с ИГ, — считает, в свою оче-
редь, начальник отдела исследований ближ-
невосточных конфликтов и вооруженных сил 

региона Института инновационного развития 
Антон МАРДАСОВ. — Трамп говорит, что не 
будет бороться против Башара Асада, заявляя 
в то же время, что намерен давить на Иран. Эти 
заявления в принципе противоречат друг другу. 
За годы войны армия Асада ощутимо ослаб-
ла, и сейчас проводить операции, удерживать 
многие территории удается силами проиран-
ских шиитских иностранных формирований. Их 
усиление, в свою очередь, неприемлемо ни для 
монархий Залива, ни для США. Поэтому здесь 
возможны комбинации, например, упор на то, 
чтобы умеренная оппозиция воевала против 
ИГ — возможно, в тактическом союзе с силами 
Асада. Но не думаю, что США прекратят лоб-
бировать сирийскую оппозицию, поскольку в 
противном случае это приведет к росту влияния 
Ирана в регионе».

«Трамп может заявлять пока что угодно, 
демонстрируя верность предвыборным обе-
щаниям. Но если рассматривать его заявления, 
скажем, по Большому Ближнему Востоку, то 
они опять же зачастую взаимоисключающие. 
И к моменту инаугурации курс, означенный 
Трампом, может быть скорректирован, — под-
черкивает эксперт. — Какое-то взаимодействие 
с Россией возможно. Любопытно, что после 
того, как Обама заявил о намерении ликвидиро-
вать главаря «Фронта ан-Нусра» (запрещенная 
в России террористическая группировка, с 
июля 2016-го сменила название на «Джабхат 
Фатах аш-Шам». — «МК»), беспилотники США 
стали чуть ли не каждый день появляться над 
Идлибом: возможно, пока они просто ведут 
разведку. Наверняка эти полеты были скоор-
динированы с российской стороной, хотя об 
этом открыто не говорится. Поэтому вот этот 
наметившийся курс на сотрудничество может 
развиться при Трампе. Но в любом случае взаи-
модействие Москвы и Вашингтона не будет 
касаться группировок вроде «Ахрар аш-Шам», 
«Джейш аль-Ислам», «Новой сирийской армии». 
И, скорее всего, Асаду не позволят возвращать 
под контроль территории в так называемой 
буферной зоне Турции, что, в свою очередь, 
не дает возможности говорить о целостности 
Сирии».

Пока Вашингтон и Москва так и не достигли 
единства и относительно того, какие группи-
ровки, воюющие в Сирии, считать террористи-
ческими, а какие — умеренными. «И в США, и в 
России понимают, что размежевание оппозиции 
необходимо, — отмечает в этой связи Дмитрий 
Егорченков. — Другой вопрос, что у американ-
цев не получается фактически осуществить это 
размежевание, и здесь, полагаю, необходима 
политическая воля, установление определенных 
временных и качественных рамок: все, кто в 
определенный момент подчиняется между-
народным требованиям, — оппозиция, кто не 
подчиняется — террористы».

Ренат АБДУЛЛИН.

МОСКВА — ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ
Автомобиль не роскошь, а средство передвижения за городом
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В городе на Неве были задержаны 
семеро человек. Еще троих в тот 
же день повязали в Москве. Бое-
виков брали как на улице, так и на 

съемных квартирах. Так, например, в доме на 
улице Софьи Ковалевской на севере Петербурга 
сотрудники ФСБ кроме террористов обнаружили 
целый склад оружия: автоматы Калашникова, 
взрывчатку.

В столице боевики также расположились на 
севере. «МК» побывал в доме, где спецслужбы 
провели задержание. Выяснились любопытные 
подробности. Так, взятая штурмом квартира 
147 в доме 20, корпус 2, по улице Базовской, 
которая была опечатана три года, почти с мо-
мента сдачи здания в эксплуатацию (2012 год). И 
только в середине октября печать была снята, и 
в квартиру заселились несколько человек. Сами 
соседи видели двоих. Внимание к себе квартира 
привлекла не вчера, а значительно раньше, в 
связи с шумными ремонтными работами. Как 
позже выяснилось, провайдеры тянули в квар-
тиру интернет-кабель. Один из жильцов потом 
извинялся перед соседями за шум. Кстати, он 
хорошо говорил по-русски, и при просмотре сю-
жета телестудии ФСБ о задержании террористов 
именно его жители дома не опознали.

Также соседи пояснили, что дня через три 
после проведения Интернета на 10-м этаже, где 
расположена квартира, ощущался стойкий хими-
ческий запах. Однако его источник обнаружить 
не удалось. Теперь жильцы не исключают, что 
это как-то связано с изготовлением взрывных 

устройств. Ведь именно здесь подозреваемые 
хранили самодельные бомбы, которые намерева-
лись пустить в действие при совершении терак-
тов в Москве по «французскому сценарию».

Семеро задержанных уроженцев Узбекиста-
на и Киргизии дали признательные показания 
и в подробностях рассказали о своих планах 
повторить «парижский кошмар» 13 ноября 2015 

года. По версии следствия, эта группа собира-
лась совершить взрывы в питерских торговых 
центрах «Галерея» на Лиговском проспекте (ря-
дом с Московским вокзалом) и «Академпарк» на 
проспекте Науки. В это же время в других частях 
города другая группа должна была открыть огонь 
из автоматов по толпе. 

По словам задержанного в Москве жителя 
Таджикистана Абдухалиба Мерзоева (видео до-
проса было предоставлено спецслужбами), у всех 
задержанных вполне конкретные цели (теракт) 
и все придерживаются идеологии «Исламского 
государства» (запрещенная в России органи-
зация). Более того, у всех были тесные связи с 
сирийскими боевиками: у Мерзоева там воюет 
брат, другой задержанный воевал там сам. 

Впрочем, оглашенная информация наверня-
ка уже была известна российским спецслужбам: 
сотрудники ФСБ давно вели за подозреваемыми 
негласное наблюдение, в том числе и в питер-
ском ночном клубе, который использовался для 
встреч. Выйти на террористов удалось при со-
действии правоохранительных органов Таджи-
кистана, которые первыми вышли на местного 
пособника этой группы, смогли его «расколоть» 
и получить необходимую информацию.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
О возможных планах террористов и том, 
чего стоит ждать в ближайшем буду-
щем, «МК» рассказал генерал-майор 
ФСБ в запасе Александр МИХАЙЛОВ:

— Александр Георгиевич, можно ли го-
ворить о том, что задержанные террористы 
планировали действовать по «парижскому 
сценарию»: в увеселительных заведениях 
с большим количеством людей, одновре-
менно в нескольких местах (центральных 
российских городах)?

— Нет. Я не считаю, что в данном случае 
был какой-то определенный сценарий. Потому 
что цель любого террориста — нанести макси-
мальный вред, угрозу, посеять панику и оставить 
значительный след. Поэтому они как выбирали, 
так и выбирают рестораны, мечети, торговые 
центры и т.д.

Также надо понимать, что в любом терро-
ристическом акте есть элемент самопожертво-
вания. Поэтому, когда он предотвращается на 
стадии подготовки и замысла, это значит, что 
он неизбежно произойдет. Сегодня террористы 
в принципе не рассматривают путей отхода. 
Поэтому мы должны понимать, что существует 
серьезная угроза для нашей безопасности. И те 
же инициативы депутата Яровой, которые бурно 
обсуждались, выглядят карикатурно. Потому 
что у террориста нет страха перед властью, он в 
принципе не рассматривает варианта попадания 
в тюрьму или другого наказания. 

— В прессе периодически появляются 
сообщения о задержании крупных террори-
стических групп. Можно ли говорить о том, 
что террористы действительно активизи-
ровались и вышли на принципиально новый 
уровень подготовки?

— В СМИ, как правило, появляются сообще-
ния о задержании большого количества людей. 
Но я вас уверяю, спецслужбы работают каждый 
день, и задержания — хоть и негромкие — про-
исходит каждую неделю. Ликвидируется одна 
группировка — на ее месте появляется другая. 
Задерживают одного и выходят на сообщников 
— через сети, личные контакты и т.д. Работа 
ведется постоянная.

— Уже известно, что задержанные в Пи-
тере и Москве террористы имели прямые 
контакты с сирийскими боевиками. Можно 
ли говорить о неком плане мести за успеш-
ные действия российских военнослужащих 
в Сирии? 

— Конечно. Нужно учитывать, что месть — 
самый агрессивный инструмент для формирова-
ния подполья. Вспомним хотя бы так называемых 
«черных вдов» чеченских боевиков, смысл жизни 
которых заключался в возмездии после утраты 
мужей. 

— У одного из задержанных террористов, 
кстати, брат воюет в Сирии...

— Кстати, не факт, что этот стал террори-
стом, потому что брат где-то воюет... Возможно, 
закономерная цепочка в этой семье — один воюет 
там, другой здесь. Не исключено, что мы имеем 
дело с целыми кланами террористов. 

Дарья ФЕДОТОВА, Евгения РУЧКИНА, 
Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

«Уважаемые пассажиры! С 7 ноября 
на маршруте троллейбуса №67 будут 
работать автобусы под номером №Т67» 
— такое объявление напугало многих 
горожан. После 2 мая, «черного дня 
троллейбуса», когда сразу восемь марш-
рутов в центре заменили автобусами, а 
контактные сети демонтировали, жители 
столицы стали ждать дальнейшего 
наступления на «рогатый» транспорт. 
Как рассказали «МК» эксперты, все это 
только верхушка айсберга. Если всерьез 
не заняться спасением электрического 
транспорта, через пару лет от него в пря-
мом смысле останутся рожки да ножки. 

— Движение автобусов №Т67 по трассе трол-
лейбусного маршрута №67 «Каширское шоссе, 
148, — Автозаводский мост» организовано в связи 
с вынужденным прекращением эксплуатации де-
вяти троллейбусов модификации ВМЗ-5298, кур-
сировавших по данному маршруту, — объяснили 

«МК» в пресс-службе Мосгортранса. — Причиной 
стало обнаружение технического дефекта на под-
вижном составе данной модификации. В целях 
обеспечения безопасности пассажиров вся пар-
тия троллейбусов этой модификации тщательно 
проверяется специалистами предприятия.

Кроме того, в Мосгортрансе уточнили, что 
сейчас маршрут №Т67 обслуживают современные 
низкопольные автобусы 2016 года выпуска: «По-
добная временная мера не оказала влияния на 
удобство пассажиров: частота следования транс-
порта по данному маршруту не изменилась». При 
этом нас заверили, что по мере обновления парка 
троллейбусы №67 вернутся на маршрут. 

За довольно расплывчатой формулировкой 
о техническом дефекте, по мнению опрошенных 
«МК» экспертов, скрывается вполне конкретное 
явление — старение московских троллейбусов.

— Можно сказать, что то общественное волне-
ние из-за троллейбусов, которое возникло весной, 
способствовало некоторому пересмотру отноше-

ния 
к этому 

виду транс-
порта, — говорит 

начальник Центра неза-
висимых комплексных транс-

портных исследований ИУИТ Алексей 
Колин. — В частности, было отменено реше-

ние о ликвидации троллейбусного движения на 
Садовом кольце. Однако в целом кардинально 
ситуация не улучшилась. В настоящее время су-
ществует дефицит троллейбусов. Те маршруты 
троллейбусов, которые были временно выклю-
чены на Садовом кольце (речь идет о маршру-
тах «Б», 3, 47, 39, 79), даже не удастся быстро 
возобновить: на их возвращение тривиально не 
хватит машин. Та же история и с маршрутом 67, 
который обслуживается Нагатинской площадкой 
8-го троллейбусного парка: из-за дефицита там 
просто не хватает машин. При этом линию на 
проспекте Андропова не закрывают, а просто 
меняют троллейбусы на автобусы. 

На данный момент, по данным Алексея Коли-
на, Мосгортранс располагает около 1500 троллей-
бусами. При этом далеко не все из них находятся 
в рабочем состоянии.

— Срок службы троллейбусов — около 10 
лет, — объясняет бывший начальник отдела 
электрооборудования Мосгортранса Виталий 
Люлько. — Сейчас в городе ходят свыше 500 трол-
лейбусов, у которых срок службы уже 11–12 лет, 
то есть выше нормы. Конечно, можно проводить 
восстановительные работы, делать капитальный 
ремонт машины... Не скажу, что такие троллейбусы 
эксплуатировать небезопасно. Но нежелательно 
— это точно.

Пенсионный возраст столичных «рогатых» 
объясняется очень просто: их нечем заменить. 
Дефицит троллейбусов вызван несколькими фак-
торами: их не закупают и их негде закупать.

— В Мосгортрансе троллейбус попросту 
считают неэффективным видом транспорта. 
Поэтому не решается вопрос с обновлением 
подвижного состава: на протяжении последних 
трех лет покупались только автобусы и трамваи. 
Соответственно, резко вырос уровень износа 
машин, — отмечает Алексей Колин.

На круглом столе в Высшей школе экономики 
весной этого года глава Мосгортранса Евгений 
Михайлов заявил, что ведомство заказало 12 ма-
шин с увеличенным автономным ходом, способных 
пересекать центр города без контактной сети. 
«Он оснащен батареей, которая подзаряжается 

в тех местах, где контактная сеть есть. Компания-
изготовитель должна начать поставку в сентябре», 
— отмечал гендиректор ведомства. Один такой 
экземпляр действительно появился на улицах 
города 15 октября на маршруте от Лубянки до про-
спекта Буденного. Но на Тверской, вопреки обще-
нию властей, продолжают ездить автобусы. 

Кроме того, Мосгортранс вспомнил о Со-
кольническом вагоноремонтно-строительном 
заводе СВАРЗ, который поставлял мелкие партии 
«рогатых» в Крым и Краснодар. 

— Речь идет о том, чтобы для выпуска новых 
машин использовать СВАРЗ (вместе с МАЗом). 
Правда, у столичного предприятия небольшие 
производственные мощности, которые не по-
зволят полностью покрыть дефицит, — пояснил 
Колин.

В начале ноября стало известно, что на этом 
заводе восемь автобусов МАЗ-203 переоборудуют 
в троллейбусы с возможностью автономного хода. 
Плюс к этому Мосгортранс планирует закупить 
еще 20 обычных низкопольных троллейбусов. 
Остальные поставщики, по мнению экспертов, 
просто развалились. Итого Москва обогатится 
на целых 28 машин. 

— Для полноценной работы текущей марш-
рутной сети нужно около 1700–2000 машин, 
— продолжает транспортный эксперт. — Если 
говорить об идеальном случае, когда всю трол-
лейбусную инфраструктуру города можно было 
бы использовать по максимуму (в том числе ис-
пользуя контактно-аккумуляторные троллейбусы 
с автономным ходом), то, по моей оценке, для 
этого нужно более 3 тысяч таких машин. Зато 
эти троллейбусы смогут заменить до 30–40% 
автобусных маршрутов: не секрет, что многие 
маршруты автобусов дублируют троллейбусные 
на протяжении 80–90% пути.

В каком же составе троллейбусы Москвы 
встретят зиму? 

— Как я узнал в Мосгортрансе, троллейбусы 
на Садовую скоро все-таки вернутся, — говорит 
Виталий Люлько. — При этом есть неприятная 
тенденция: стали объединять троллейбусные и 
автобусные депо. Соединили 3-й, 6-й, 7-й авто-
бусные парки с 6-м троллейбусным, 4-й со 2-м. 
Почему так делают? Не знаю... Может, нет денег: 
одному директору надо меньше платить, чем 
четырем.

По мнению экспертов, если в городе не будут 
закупать новый подвижной состав, то троллейбусу 
останется не так много времени. 

— Мы подходим к очень опасной черте: в 
парке Мосгортранса увеличивается доля машин, 
срок службы которых подходит к концу. И если за 
год-два ничего не сделать, не предусмотреть про-
грамму по покупке нового подвижного состава, то 
дефицит будет только увеличиваться, и будущее 
троллейбуса будет под большой угрозой, — пред-
сказывает Алексей Колин.

Эксперты издания «TR.ru — Транспорт в Рос-
сии» обрисовывают еще более мрачное будущее 
в конкретных цифрах. «Количество столичных 
троллейбусов к 2020 года имеет все шансы сокра-
титься до тысячи или вообще стать трехзначным, 
уменьшившись в полтора раза. Фантастический 
сценарий, по которому все существующие низко-
польные машины остались бы в строю к 2020 году 
— своими силами, либо пройдя через капремонт 
на СВАРЗе, с натяжкой даст инвентарь «рогатых» 
в 1050 единиц», — предрекают аналитики. При 
этом с поправкой на реальность — ремонт, воз-
горания машин, ДТП — в строю останется еще 
меньше машин. 

Любовь КУЛЯБКО.
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ПОСЛЕДНИЙ ТРОЛЛЕЙБУС 
УПЛЫВЕТ ИЗ МОСКВЫ?

По мнению  
экспертов,  

будущее «рогатого» 
транспорта  

под большой угрозой

СПАСЕТ ЛИ ТРАМП АСАДА?
Многие отмечали некоторое сходство между Трампом и главой Форин-офиса 

Борисом Джонсоном. Но взгляды на сирийский кризис у них пока разные.

Что хотели взорвать 
террористы
«Галерея» находится в центре города, 

вплотную к Московскому вокзалу и железно-
дорожным путям. Это один из самых больших 
ТЦ в городе и точно самый многолюдный — 
именно сюда устремляются пассажиры в ожи-
дании поездов или сразу по прибытии. Четыре 
этажа, множество бутиков, парк развлечений, 
ресторанный двор, кинотеатр — все это за-
бито битком, на вход стоит очередь. «Галерея» 
известна также как рассадник карманных во-
ров — говорят, положить телефон в карман 
здесь нельзя. Начиная с сообщений о терро-
ристической опасности в период сочинской 
Олимпиады, перед входом в ТЦ стояла охрана 
и металлоискатели, подозрительных охранники 
могли попросить объяснить, что в сумке. Из-за 
этого очередь на вход, конечно, тормозилась. 
В ноябре 2016 года «МК» обнаружил, что ра-
мок металлоискателей нет, как и охраны перед 
входом или внутри возле дверей — корреспон-
денту удалось спокойно пройти в ТЦ с боль-
шой спортивной сумкой. Около дверей стоял 

только один охранник. По поводу исчезнувших 
рамок на стойке информации мне сообщили, 
что их ставят только тогда, когда объявляется 
режим усиления безопасности. Сейчас его, 
видимо, нет. А вот типичный отзыв из Интер-
нета — еще относительно вежливый: «Охрана 
службы безопасности — бескультурные люди... 
Некоторые из вашей охраны безопасности курят 
и пьют на служебных лестницах! Куда смотрит 
администрация? Почему принимаются такие 
люди, за которыми нужно следить, к которым 
нет доверия? Когда кто-то пьяный на втором 
этаже к девушкам пристает — никого из охраны 
не найти. Все спят в служебке!»

Не лучшим образом обстоят дела с охраной 
и в торговом центре «Академпарк». Кроме 
охраны жалобы поступали на платные туалеты. 
Администрация такие порядки объяснила... бом-
жами и наркоманами: «В последнее время уча-
стились случаи обнаружения в туалетах ТРК лиц 
без определенного места жительства, а также 
лиц в нетрезвом и/или наркотическом состоянии 
(были зафиксированы случаи нахождения бу-
тылок от алкогольных напитков и даже шприцев 
в туалетных кабинках) — наличие бесплатных 
туалетных комнат является для таких граждан 
определяющим фактором... Поэтому, учитывая 
массовые жалобы посетителей и в целях обеспе-
чения комфортного посещения посетителями 
туалетов, расположенных в торговом комплексе, 
администрацией ТРК было принято решение о 
введении минимальной платы...»

ВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ ФРАНЦУЗСКОГО
Сцена задержания.

У преступников имелось  
и автоматическое оружие.

Один из 
задержанных.

Квартира, где 
жили террористы.
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Пятнадцатилетний мальчик из России, 
который волею судеб оказался в Гер-
мании, написал о своем опыте учебы 
в немецкой школе. Ему пришлось 

непросто: он лишь немного знал немецкий 
язык и столкнулся с совершенно новой для 
себя системой образования.

До шестого класса я учился в хорошей «ан-
глийской» школе в Москве. В пятом классе нас 
объединили с другой школой, и тут выяснилось, 
что второй иностранный язык начнется теперь 
только в седьмом. Тогда я начал дополнительно 
учить немецкий с преподавателем. А потом так 
сложилось, что я оказался в Германии.

Сперва пришлось целый год доучивать только 
язык — на курсах в Баварии. Поначалу было невы-
носимо тяжело. Я почти ничего не понимал, мест-
ные жители разговаривали настолько быстро, что я 
не мог даже разобрать слова. Но месяца через два 
уже более-менее свыкся с произношением.

Мое обучение проходило на пяти разных 
уровнях языка: от А1 — самого низкого — до В2.2, 
который необходим, чтобы поступить в гимназию, 
если ты иностранец.

На один уровень отводят пять недель. Надо 
сдать пять тестов, последний — на знание полного 
курса — в конце пятой недели.

Тесты были на умение читать, воспринимать 
устную речь и писать грамотные тексты. Писали мы 
целый учебный день, с паузами перед сменой за-
даний. На письменных тестах необходимо дать не 
меньше 75% правильных ответов, а на устных — не 
получить ни одной «пятерки» («пятерка» в Германии, 
как известно, равняется нашей «двойке»).

После занятий у нас всегда был обед — швед-
ский стол. Он начинался строго в два часа дня 
и заканчивался в три. Аллергики и мусульмане 
заранее должны были написать в анкете, какую 
пищу им нельзя есть.

Наконец, я получил свой уровень В2.2 и смог 
пойти в обычную баварскую государственную 
гимназию — обучение там бесплатное. Но из-за 
языковых курсов я потерял год и поэтому снова 
оказался в шестом классе. Читал и писал уже без 
особых трудностей, а вот с устной речью оста-
вались проблемы: несмотря на то что я знал и 
грамматику, и достаточно много слов, все еще 
плоховато говорил на немецком.

Что удивило в гимназии: в классах было всего 
по 15–20 учеников. Я сначала думал, что в нашем 
районе просто очень мало местных жителей. Но 
оказалось, часто гимназии просто не берут много 
народу, так как они престижней обычных школ.

Отучившись в Баварии половину шестого 
класса и первые полгода в седьмом, я переехал 
в Берлин. И пошел снова в седьмой класс — в 
международную школу. В столице Германии начал 
больше общаться с немцами: тут-то и произошел 
«прорыв», теперь понимаю все, что говорят, и сам 
разговариваю свободно.

Различий между московскими и немецкими 
школами много. Самые очевидные — это длитель-
ность обучения (в немецкой гимназии учатся 12 
или 13 лет, начинают при этом уже в пять-шесть) 
и система оценок. Наивысшая оценка в Германии 
— «единица», низшая — «шестерка». Конечно, ро-
дители до сих пор нервно вздрагивают при фразе 
«У меня «единица» по математике».

Оценку исправить можно, если не сделал 
какой-то проект или домашнее задание, но учитель 
предварительно с тобой договаривается о пере-
сдаче. Тут, кстати, тоже есть классные журналы и 
электронные дневники, но ими обычно не пользу-
ются, потому что каждый ученик получает в начале 
года собственный бумажный дневник.

В Германии считается нормальным остаться 
на второй год, например, в последнем классе 

начальной школы или в предпоследнем классе 
гимназии. Делают это, чтобы улучшить свой ат-
тестат. Так, например, поступил мой друг Кенан, 
который два года сидел в седьмом классе, по-
скольку ему казалось, что он не очень хорошо 
понимает английский и французский. С плохими 
оценками в начальной школе нельзя попасть даль-
ше в гимназию (старшая школа начинается с 9-го 
класса), а с низким баллом аттестата не поступишь 
в хороший университет.

С другой стороны, можно легко перескочить 
через класс, потому что в разных немецких землях 
разные программы. Я закончил в Берлине по-
ловину седьмого класса и потом сразу перешел 
в девятый.

Учителя мне нравятся. Они очень добрые и 
веселые, в основном молодые, много мужчин. 
Преподавать приезжают из разных стран — с Фи-
липпин, из Канады, Испании, США… Обстановка 
настолько дружная, что мы с ребятами даже при-
глашаем некоторых учителей после школы сходить 
куда-нибудь вместе поесть. То, что я из России, 
никого не злит и не раздражает, а наоборот, всех 
интересует. Мне приходилось отвечать на целую 
кучу вопросов насчет нашей культуры и жизни. 

Час занятий академический, то есть 45 минут, 
но все уроки идут парами, по 90 минут без переме-
ны. Если урок не сдвоенный, просто один учитель 
уходит в середине пары, а другой приходит.

Часть предметов преподают по-немецки, а 
другую — по-английски. Предметы сейчас такие: 

на немецком — естественно, немецкий, геогра-
фия, история, этика, музыка, спорт и искусство. 
На английском — занятия по языку, математика 
(она не делится на алгебру и геометрию), био-
логия, физика, химия. Плюс еще учу испанский и 
французский.

Программы практически по всем предметам 
сильно отличаются от наших. Математика, физика 
и химия в разы легче, чем у моих ровесников в Мо-
скве. Вообще, до восьмого класса включительно 
биология, химия и физика объединялись в общий 
предмет — «наука». Что касается математики, мне 
кажется, немцы плохо считают в уме. Но на уроках 
можно пользоваться калькуляторами. Каждый 
ученик должен иметь собственный калькулятор. 

Если у нас музыка и рисование, по сути, явля-
ются неким дополнительным образованием, то в 
Германии это очень важные предметы, требующие 
серьезных занятий. Для музыки желательно играть 
на каком-нибудь инструменте. У немцев это на-
столько естественно, что когда в школе рассылали 
письма о подготовке школьного праздника, то 
просто спрашивали: на каких инструментах играют 
родители, а умеют ли они вообще играть.

Я сам играю на пианино и хочу научиться на 
саксофоне. В классе многие ребята играют на 
гитаре, есть те, кто увлекается игрой на скрипке 
и барабанах, — в общем, из моего класса можно 
сделать целый оркестр.

Мы часто устраиваем в школе рок- и рэп-
концерты. Так, мы с классом делали кавер на 

песню «Fallen angel» группы «Three days grace» 
для рок-концерта, а еще исполнили трек «Like toy 
soldiers», который написал Eminem. В этот раз я 
уже был певцом, поскольку обожаю Eminem'а и 
умею быстро читать рэп.

Еще одна особенность нашей школы — про-
ектное обучение. Мы постоянно готовим проекты 
и презентации по всем предметам в группах по 
2–4 человека. Например, сейчас я работаю над 
проектами по английскому — «Разбор и анализ 
мифа «Талос и аргонавты», по физике — «Миражи и 
оптические иллюзии», по этике — «Рэп, брейк-данс, 
диджейинг, граффити: хип-хоп как молодежная 
культура».

Проекты нужно делать коллективно, оценки 
выставляют так: общая за проект и индивидуальная 
каждому, за его часть.

На физкультуре мы готовимся к молодежным 
соревнованиям, вместо того чтобы просто играть 
в игры и разминаться. Конечно, мы иногда играем, 
но, в общем, физкультура — это для немцев такой 
же важный урок, как, например, математика.

Важное отличие немецкого образования — 
литература как отдельный предмет в школе не 
изучается, литературные произведения изучают 
вместе с языками (еще на языковых уроках у нас 
идет страноведение).

Мы довольно редко читаем, а если вдруг и по-
лучаем задание прочесть ту или иную книгу, на это 
уходит масса времени. Обычно все книги относятся 
к современной молодежной литературе. Читаем 
книги про подростков, так как немцам кажется, 
что книги, приближенные к нашей, подростковой, 
жизни, намного полезнее старых романов.

В берлинских школах почти не используют 
учебники, и мой рюкзак получается очень легким. 
Учителя рассказывают материал в виде лекций 
по собственным программам и приносят с собой 
рабочие материалы — листочки, которые нужно 
сохранять. Поэтому я не ношу с собой тетрадки, а 
покупаю блоки с бумагой для записей и папку, куда 
вкладываю рабочие материалы. Потом материал 
закрепляется с помощью домашних заданий, ко-
торые представляют собой самостоятельные ис-
следования. Для начала исследования и создания 
проектов на уроках нам выдают ноутбуки.

Учиться мне осталось три с половиной года. 
В конце десятого класса немцы сдают экзамены, 
аналогичные нашему ГИА. После двенадцатого 
— так называемый абитур, аналогичный ЕГЭ. Но 
отличие от ЕГЭ в том, что в абитур идут все оцен-
ки по всем предметам. Финальные тесты сдают 
только по нескольким, как и у нас. То есть абитур 
— это фактически результат двух последних лет 
обучения, и кардинально улучшить его на итоговых 
экзаменах нельзя.

Для поступления в хороший немецкий уни-
верситет средний балл должен быть не больше 
чем 1,5. Так как серьезные экзамены начинаются 
только с десятого класса, я пока мало что могу 
об этом написать. Но знаю, что один из них очень 
важен. Он называется MSA и представляет собой 
углубленный в одну тему проект по выбранному 
предмету. Например, это может быть полуторача-
совая презентация про историю России с фактами, 
которые немцам неизвестны.

В общем, однозначно сказать, где же все-таки 
лучше учиться — в России или Германии, я не могу. 
В России у меня учеба шла по учебникам, жестко, 
без отклонений от общего плана. В Германии же 
учитель сам решает, какую тему проходить следую-
щей и как объяснять ее. При этом одноклассники у 
меня были отличные и в России, и теперь в Берлине 
тоже — классные ребята. По русским друзьям я в 
Германии скучаю, но часто приезжаю домой, и мы 
с ними видимся.

Петр ЖУРОМСКИЙ.
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ЧТО ДУМАТЬ?
Они хотят понять причину, догады-
ваются, что здесь «неясный след 
давнишнего злодейства». Боги на-
слали губительный мор, эпидемию. 

Гибнет город-государство за то, что в нём живёт 
злодей. Древнегреческий случай. 

Царь Эдип живёт спокойно, уверен в себе, ищет 
виновного. Да, когда-то он сам мимоходом убил то 
ли троих, то ли пятерых. Ну и что? Ведь один из них 
то ли сказал ему грубость, то ли толкнул. А кто нас 
обидит — дня не проживет.

Эдип — хороший правитель, люди доволь-
ны. И вдруг выясняется, что то старое пустяковое 
убийство — роковое!

...Многим казалось: Туминас не поставит ниче-
го лучше «Онегина». И вот «Эдип». Может, и не лучше, 
но выше. И понятно почему. «Онегин» — драма, 
«Эдип» — трагедия. «Онегин» — бытовой, блестя-
щий, глубокий, остроумный. «Эдип» — космический, 
базальтовый, тектоническая плита.

Русский литовец сегодня — крупнейший ре-
жиссер мира. Тяжёлая позиция, неизбежны две 
большие неприятности: «любовь» коллег и — страх 
поставить что-то заурядное, слабое. Сразу скажут: 
«Вот его уровень, а с «Онегиным», с «Эдипом» ему 
просто повезло. Удача, судьба».

Крупнейший театральный режиссер мира — 
часто этот титул был у нас. Мы тут впереди пла-
неты всей (как США по Нобелевским премиям). 
Станиславский, Мейерхольд, Вахтангов, Таиров… 
Казалось, Сталин задушил всё живое в русском 
театре. Но — вернулось! «Современник», Таган-
ка, Эфрос, Товстоногов, Стуруа, Някрошюс (не 
теперешний)…

✭✭✭
Фатализм — забытый всюду; презираемый 

марксистами (ибо всё решают производствен-
ные отношения и какие-то формулы типа «деньги 
— товар»), презираемый капиталистами (ибо всё 
решают акции, инновации, капитализации и какие-
то формулы типа «товар — деньги»).

А фатум, Судьба?
Уму непостижимо: исчезли великие империи 

— Римская, Чингисханская, Великобританская, 
Османская, Советская; исчезли цивилизации, а 
пьеса жива! Ей две с половиной тысячи лет, а мы 

пользуемся ею ежедневно. Там ведь не только про 
судьбу. Не только про власть и народ. Там Эдипов 
комплекс, про который слышали все, а не одни 
лишь психологи и психиатры.

Вот он — на сцене. Человеку предсказано, что 
он убьёт отца и женится на собственной матери. Он 
в ужасе. Он бежит из родного дома, чтобы избег-
нуть этого ужаса: отцеубийства и инцеста. Бежит 
за границу, в другое государство (тогда для грека 
уйти в другое город означало изгнание, тяжелейшее 
наказание, равное смерти).

Он уверен, что бежит от Судьбы, а на самом 
деле — навстречу Судьбе. Ибо не знает, что он — 
подкидыш, вырос у приёмных родителей. А настоя-
щий родной отец уже едет навстречу, на встречу с 
сыном, навстречу смерти от руки родного сына. И 
всё предсказанное сбудется.

✭✭✭
Люди, ставшие подданными Эдипа… Как 

это случилось? Ведь он убил их царя! Они долж-
ны бы казнить его, но встают на колени перед 
цареубийцей.

Они не знают! Их прежний царь куда-то пропал, 
и сразу вслед за этим в их городе появился Эдип, 
спаситель государства. Но ведь «вслед за этим» не 
означает «вследствие этого». Просто удачно совпа-
ло, судьба улыбнулась. А теперь, спустя годы, — мор. 
И граждане (греки) недоумевают: «Поднявшись, 
рухнули мы вновь».

Царица выходит замуж за убийцу мужа. Потом 
это случится у Шекспира — в «Гамлете», в «Ричарде 
III»… Но разве такое случается только в пьесах?

Люди стояли на коленях перед цареубийцей, 
а когда он помер — поместили в мавзолей и мил-
лионы ходили и ходят туда, кланяются мумии. Не 
осуждаем; это просто пример судьбы.

Гришка Отрепьев… Мать царевича Димитрия 
признала его сыном, народ встречал самозванца 
стоя на коленях. 

Тут, однако, «Эдип» — абсолютная вершина. 
Ибо решающее значение имеет единственное об-
стоятельство: кто твой противник?

Противник Гамлета — король Клавдий и вся 
эльсинорская система. Противник Гришки — со-
мнительный царь Годунов. Противники Ленина — 
царский режим, затем буржуазный. Противники 
Ельцина — Горбачев, затем Руцкой/Хасбулатов 
— человечки. А значит, победа очень возможна, 
нужны только решимость и удача.

Противник Эдипа — Судьба. Шансов на по-
беду нет и быть не может. От Судьбы не уйдешь. 
Она сделает тебя царём, а потом начнётся мор, и 
народ спросит: почему мы погибаем? И раскроется 
преступление, смертельный грех.

✭✭✭
Спектакль Туминаса абсолютно чист.
Царица, узнав, что рожала детей от собствен-

ного сына, вешается. Но в точности, как полагается 
в античной трагедии, это происходит за сценой. 
Публике не показывают вывалившийся язык, дёр-
гающиеся ноги. В классической трагедии таран-
тинить нельзя. 

Людмила Максакова играет потрясающе. 
Первое её появление — счастливая жена молодо-
го счастливого мужа. Узнав правду, она не вопит, 
не рвёт на себе одежды. Но мы видим, как у нас на 
глазах она погибает. Внутренне погибает. И уходит 
со сцены, зная твёрдо, что идёт к самоубийству, к 

смерти. Уходит без возврата. Поэтому идёт странно, 
слегка отклонившись всем телом назад так, будто 
в спину ей упёрлась и выталкивает из жизни чья-то 
ладонь. А при этом она идёт вроде бы добровольно. 
Эта пластика красноречивее слов: не хочу умирать, 
но надо.

И Эдип — чёткий, смелый, презирающий под-
данных Виктор Добронравов — выкалывает себе 
глаза за сценой. В античном театре не полагается 
выкалывать глаза на глазах у публики, проливать 
клюквенный сок из фальшивых дырок. Нам лишь 
рассказывают:

...И видим мы: повесилась царица —
Качается в крученой петле. Он,
Её увидя вдруг, завыл от горя,
Верёвку раскрутил он — и упала
Злосчастная. Потом — ужасно молвить! —
С её одежды царственной сорвав
Наплечную застёжку золотую,
Он стал иглу во впадины глазные
Вонзать, крича, что зреть очам не должно
Ни мук его, ни им свершённых зол.
Так мучаясь, не раз, а много раз
Он поражал глазницы, и из глаз
Стекала кровь — багрово-чёрный ливень…

Две с половиной тысячи лет назад публике не 
показывали имитацию ужасов, а рассказывали о 
них. У людей бешено работало воображение.

✭✭✭
Художник Адомас Яцовскис — половина успе-

ха. Огромная, с виду каменная труба лежит на сцене. 
Это Колесо Фортуны выкатилось прямо из ада. Бес-
пощадное, неумолимое. Оно возносит (буквально) 
— возносит вцепившихся людей к небу, точнее — к 
власти. И давит людей — тоже буквально. (Конечно, 
никто из артистов театра Вахтангова, никто из 
греков, приехавших изображать греческий хор, 
не будет раздавлен. Но сделано так, что в нашем 
воображении хруст костей.)

Композитор Латенас! Каменная труба звучит 
как полагается. Могучий звук вынимает душу. Всем 
телом понимаешь: она зовёт на Страшный суд. И 
это не приглашение, а приказ. «Ангел вострубил, 
и поражена была третья часть солнца, и третья 

часть луны, и третья часть звёзд». Греки, конечно, 
не знали про ангелов Апокалипсиса, думали, что 
трубит бог-душегубец. Но мы-то знаем.

Эта штука впервые материализовала русское 
выражение «всем труба» (предсказание общей 
и скорой неизбежной гибели). Впервые эти два 
русских слова превращены в предмет, который 
без пояснений, без переводчика понятен всем 
народам Земли.

Оно не остановится, оно раздавит и детей 
Эдипа. Его сыновья (они же его единоутробные 
братья) убьют друг друга, дочь Антигону пригово-
рят к казни…

Эта штука, если и не превзошла, то уж точно 
не уступит знаменитому занавесу «Гамлета» на 
Таганке — гениальной работе Давида Боров-
ского. Огромный, рыхлый — дряхлый, древний 
и в то же время вечный — он сметал людей с 
лица Земли.

Вахтанговское Колесо Судьбы — давит людей. 
Древнее, дырявое, с виду многотонное; и дым из 
всех дыр, как из прогоревшей трубы крематория. 
Это не про Освенцим, греки сжигали своих мерт-
вецов, но это и про Освенцим тоже.

...Занавес для Таганского «Гамлета» связали 
45 лет назад какие-то старухи в Прибалтике, и от-
туда же прикатились в Москву, в Москву, в Москву 
режиссер Туминас, художник Яцовскис, композитор 
Латенас (такой яркий и мощный, что непонятно, как 
его до сих пор не украл Голливуд) — сегодня эти 
трое абсолютные чемпионы мира.

✭✭✭
Очень современно. За преступление царя боги 

наказывают весь народ. Вечная история.
Всего лишь одно убийство — по приказу Го-

дунова зарезали царевича Димитрия — но спу-
стя годы, когда казалось, что всё забыто, быльём 
поросло, вдруг из могилы вылез Лжедмитрий, и 
покатилось колесо — Гражданская война, интер-
венция, смута…

Через 300 лет опять — Николай Кровавый и 
весь народ жутко поплатились за Ходынку, за рас-
стрел 1905 года… И нам не сдобровать — докатятся 
до нас взорванные московские дома. Вспомним 
тогда невыученные кем-то уроки истории.

Александр МИНКИН.
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Казалось бы, мало что оказывается общим 
между поколениями отцов и детей, да еще вызы-
вает однозначно одинаковую реакцию. Но такая 
точка применения общих сил вдруг нашлась. За 
последние дни в Интернете объединились две 
петиции, предназначенные для Министерства 
образования и науки с просьбой отменить ввод 
новых пяти экзаменов для одиннадцатиклассни-
ков. Напомним, их планируют провести в рамках 
всероссийских проверочных работ (ВПР).

Еще 30 августа 2016 года Рособрнадзор до-
вел до сведения граждан документ, в котором 
говорилось, что выпускникам надо будет сдать 
еще аж пять экзаменов, а именно ВПР по физике, 
химии, биологии, географии, истории. Да еще 
практически накануне сдачи ЕГЭ, в срок с 25 апреля 
по 18 мая 2017 года!

Сначала против такого решения петицию по-
дали родители школьников, их просьба отменить 
нововведение подкреплялась теми аргументами, 
что ребятам следует готовиться к сдаче ЕГЭ и к 
поступлению в вуз. А дополнительные экзамены 
могут негативно сказаться на их психологическом, 
психическом, физическом и душевном состоянии. 
Сегодня эту петицию подписало в Сети уже по-
рядка 22 000 человек. А буквально на днях к ней 
присоединились и сами школяры. В Твиттере они 
запустили хэштег #ВыпускникиПодписываютПе-
тицию, под флагом которого и требуют отменить 
всероссийские контрольные работы в выпускном 

классе. За сутки этот хэштег стал вторым по по-
пулярности в русскоязычном сегменте Твиттера. 
Выпускников поддерживают даже школьники 
младших классов, у тех свой хэштег — спасти 
свое будущее.

Так кто же прав в этом противостоянии?
У руководителя Рособрнадзора Сергея Крав-

цова резон серьезный: «Ученики не уделяют до-
статочно внимания тем предметам, по которым 
не планируют сдавать ЕГЭ. Это негативно влияет 
на качество образования по данным предметам, 
поэтому будут проведены ВПР и для учащихся 11-х 
классов». У школяров и родителей свои аргументы: 
даже отличники не успевают справиться со школь-
ной нагрузкой, учитывая, что все свободное время 
они тратят на репетиторов, без помощи которых 
сегодня практически невозможно сдать ЕГЭ на 
тот балл, который может стать проходным для 
получения высшего образования на бюджетной 
основе. Да и родительские кошельки просто не 
вытянут еще пять экзаменов, готовиться к которым 
теперь тоже придется в авральном режиме.

Конечно, в любом случае, когда речь идет 
о проверке знаний, тот, кто на ней настаивает, 
оказывается в приоритете. Апеллировать такой 
позиции очень сложно, но давайте все-таки по-
внимательнее посмотрим на выбор предметов 
для проверочных работ а-ля «выпускной экза-
мен». Казалось бы, логичным выглядит в пер-
вую очередь добавить к обязательной проверке 
предметы, которые вот-вот станут новым ЕГЭ. 

Например, отдельный устный экзамен по рус-
скому языку и экзамен по иностранному языку. 
Ведь для того, чтобы завтра сделать их частью 
обязательного блока ЕГЭ, как уже заявлено, 
необходимо уже сегодня хотя бы собрать ста-
тистику уровня знаний выпускников по этим на-
правлениям. Однако перечисленных предметов 
в обозначенном экзаменационном пакете нет. 
Удивляет и отсутствие там литературы. Конеч-
но, мы уже — увы! — и ныне незнание русской 
классики, как опять же недавно подтвердила 
досадная оплошность госпожи Поклонской, вы-
зывает пренебрежительную реакцию в обществе. 
Наверное, стоило бы озаботиться поддержанием 
уровня образования в этой области. А информа-
тика? Каждый знает, что сегодня нет ни одного 
объявления о приеме на работу, где в числе 
требований не значилось бы «уверенный поль-
зователь ПК». И, наконец, вводимые экзамены 
по физике и химии... Разумеется, написать, что 
сегодняшним детям эти знания не нужны, — пре-
дать себя анафеме. Однако давайте задумаемся 
над вопросом: есть ли логика в действиях чинов-
ников, которые сперва разрешают выпускникам 
сдавать ЕГЭ по математике базового уровня, рас-
считанного на оценку до смешного минимальных 
знаний, а затем влегкую добавляют им, большую 
часть времени отдавшим изучению иностранных 
языков и прочих предметов гуманитарного на-
правления, экзамен по физике и химии на уровне 
выпускного одиннадцатого класса.

Сегодня стало модным сравнивать уровень 
образования с уровнем советской школы, дескать 
тогда сдавались экзамены по девяти предметам 
всеми выпускниками, и ничего — дети справля-
лись. Но давайте не будем забывать, что тогда 
было образовательное изобилие: бесплатное 
высшее со стипендией для дневных отделений, 
максимально комфортная возможность с от-
пусками на время сессий для бесплатного же 
вечернего обучения и, наконец, заочное обра-
зование, которое можно было получить вообще 
между дел. В советские времена не учиться было 
просто блажью, и объяснить отсутствие знаний 
чем-то, кроме лени, тогда было довольно сложно. 
Золотой век канул в Лету, и сегодня в вопро-
сах получения знаний первую скрипку играет 
прагматизм. Учиться тому, да еще за деньги, что 
в дальнейшем не увеличит ни шансы на получе-
ние работы, ни размер зарплаты, это роскошь, а 
для людей финансово стесненных, коих в стране 
большинство, отчасти даже глупость.

Отсюда хочется понять логику Рособрнад-
зора при введении дополнительных экзаменов 
для выпускников: чего чиновники, собственно, 
добиваются? Если создания универсальной об-
разовательной системы для обучения школьника 
таким образом, чтобы он без труда смог вы-
жить в нелегкие времена, то пять назначенных 
экзаменов тут точно не в помощь. Хватило бы 
родителям денег на репетиторов, а в случае не 
совсем удачной сдачи ЕГЭ, еще и на платное 
образование! А если, как в анекдоте: «Пусть 
«слоники» еще побегают! Рота подъем, надеть 
противогазы!», то и петиции писать бесполезно. 
Ибо, как пела Алла Пугачева: я где-то там, а ты 
где-то там!

А МИТРОФАНУШКА ПРОТИВРЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

«Слово, воплощенное в образе» — вы-
ставка с таким названием открылась в му-
зейном комплексе Московского финансово-
юридического университета МФЮА.

Экспозиция посвящена иллюстрациям 
и экранизациям произведений мировой ли-
тературы: Рэя Брэдбери, Марка Твена, Эрн-
ста Гофмана, Чарльза Диккенса, Владимира 
Короленко и многих других. Все эти картины 

позволяют заново взглянуть 
на известные, зачитанные 
до дыр книги. Отдельная 
часть экспозиции — муль-
типликационные экрани-
зации. На выставке пред-
ставлена работа молодого, 
но уже перспективного ил-
люстратора и режиссера-
аниматора Валерия Кожи-
на — мультипликационный 
фильм «Квадратурин». 
Это необычная и завора-
живающая работа, зано-
во открывающая зрителю 
первоисточник — рассказ 
Сигизмунда Кржижановско-

го, да и сам жанр анимации. Также на выставке 
можно увидеть анимационные фильмы дру-
гих молодых художников: Сергея Ромашкина, 
Ирины Литманович, Елизаветы Скворцовой. 
Выставка проводится по адресу: ул. Введен-
ского, д. 1а. Время работы: 10—18, вт.—сб. 
Вход свободный.

(495) 221-10-01,  www.mfua.ru

ГАЛЕРЕЯ ОЖИВШИХ ОБРАЗОВ
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ПЯТНАДЦАТИЛЕТНИЙ ШКОЛЬНИК 
СРАВНИЛ НЕМЕЦКОЕ И РОССИЙСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 

«На этике мы делаем проект  
«Рэп, брейк-данс, диджейинг, граффити»

Во всероссийском конкурсе на лучшего школь-
ного директора страны этого года победил 
Андрей Шевченко, директор краснодарской 
школы №98 им. Генерала Трошева. Школа, 
которую он возглавляет, — еще совсем юная, 
ей всего четыре года. Андрей Владимирович 
поделился с «МК» своими соображениями о 
том, какими должны быть взаимоотношения 
учеников и учителей, как добиться дисципли-
ны в классе, верно ли, что нынешние дети 
мало читают.   

— Руководить школой — колоссальная 
административная работа, а вы еще и исто-
рию в 5-х классах преподаете. Зачем вам 
дополнительная нагрузка?

— Во-первых, для удовольствия — я много 
лет преподавал историю, среди моих выпускников 
есть стобалльники ЕГЭ, мне очень нравится быть 
учителем, и я не хочу совсем от этого отказываться 
ради административной работы. Во-вторых — по-
лучается, что через мои руки проходят все наши 
школьники, и каждого я в результате знаю лично, 
а это очень важно для директора. Я руковожу 
этой школой с момента ее открытия 4 года на-
зад, и сказать, что она состоялась, пока нельзя 
— слишком рано. Но у нас уже есть определен-
ная репутация, традиции, и это очень важно. Мы 
стараемся формировать школьный коллектив как 
единое сообщество учителей и детей, устраиваем 
мероприятия, в которых дети участвуют совмест-
но со взрослыми. Например, в День учителя у 
нас школьники становятся преподавателями: я с 
утра собираю старшеклассников в актовом зале, 
в своем приветствии называю их коллегами и 
распределяю по классам. И они проводят уроки 
по разным предметам у тех школьников, которые 
младше. 

Другая традиция — ежегодный общешколь-
ный туристический слет. Помимо того что каждый 
класс по отдельности периодически выезжает за 
город, на этом слете собирается вся школа — а это 
почти полторы тысячи одних только учеников. 

— Это же очень сложно организовать!
— Да, но я настаиваю, чтобы выезжали все. 

Выбираем какое-нибудь красивое место на при-
роде — у нас прекрасные места! — ставим па-
латки, разводим костры. Это очень важно, чтоб 
ребята видели и друг друга, и учителей в такой 
вот неформальной обстановке, чтоб все вместе 
занимались общим делом. В такой обстановке 
многие конфликты разрешаются сами собой. 
Меня очень радует, что за нами всегда следует 
«караван» родителей, которые становятся со-
седним биваком, общаются, помогают друг другу. 
Взаимодействие школы и родителей очень важно, 
только совместно можно заниматься воспитанием, 
учителя и родители должны быть заодно. 

— Как вы решаете больной для большин-
ства сегодняшних школ вопрос — вопрос дис-
циплины на уроках и, вообще, поведения?

— Это действительно очень сложный во-
прос. Родители часто считают его главным, и не 
задумываются, какими средствами это можно 
достичь. Ведь ценить что-либо обычно нас за-
ставляет возможность потерять. Но отчисление 
из школы — событие практически невозможное. И 
дети, особенно постарше, очень скоро начинают 
понимать, что, по большому счету, им никто ни-
чего не может сделать. Ну, вызовут к директору, 
ну, надует он щеки, нахмурит лоб... Покричит и 
перестанет.

И получается, что управлять дисциплиной 
учитель может, только опираясь на внутренние по-
будительные мотивы у детей. То есть формировать 
у них способность к самоконтролю. А это проще 

делать, когда ученик находится в уже сформиро-
ванном коллективе с определенными ценностями. 
Вот наша школа новая, и каждый год у нас появля-
ется около пятисот новых учеников. Они приходят 
из другой среды и иногда начинают вести себя 
неподобающим образом. Для меня очень ценно, 
что обычно на такое поведение — например, когда 
пачкают стены, портят школьное имущество — в 
первую очередь реагируют не учителя, а сами 
школьники. Подходят к новеньким и говорят: так 
нельзя, у нас так не принято. 

— Вы не считаете, что общий уровень об-
разования сейчас упал — в сравнении, скажем, 
с советским образованием? 

— Нет, не считаю. Тут дело в другом. Если об-
рисовать объем знаний, полученных в советской 
школе и в нынешней, в виде окружностей, то они 
не совпадут — у них будет лишь какой-то общий 
сектор. Поэтому, когда мы видим пробелы там, 
где наша окружность не совпадает с той, нам 
кажется, что дети меньше знают. Но у них есть 
своя окружность, и в ней много того, чего даже 
близко не знали мы в том возрасте. Мир быстро 
изменяется — и вместе с ним меняются и области 
знаний. Вот сейчас часто говорят о том, что дети 
мало читают. Я с этим не согласен — читают не 
меньше, чем раньше, просто не на бумажных но-
сителях, изменился контент их чтения. А уж пишут 
однозначно больше — в день могут до сотни со-
общений отправлять! Тогда как 30 лет назад редкий 
школьник писал даже одно письмо в день. Уровень 
коммуникации сейчас совершенно другой, другой 
ритм, другая направленность движения. Хорошо 
это или плохо — я сказать не могу, но это факт, и 
его надо принимать во внимание. 

— Не вредит ли, по-вашему, разносторон-
ность образования подготовке к ЕГЭ?

— ЕГЭ проверяет определенный набор зна-
ний, которые школьник должен получить. Это 
просто инструмент, надо и относиться к нему 
как к инструменту. Вообще же задача школы — 
чтобы каждый ученик достиг максимума своего 
личного развития. Мне важен космос детских 
достижений, ведь каждый индивидуален. Мы се-
годня понятия не имеем, с чем столкнутся дети 
через 20 лет, что им может понадобиться, кроме 
одного — счастья. Поэтому главное в школе — не 
забывать, что каждый ученик — это совершенно 
не похожая на других личность. И как бы мы ни 
старались держаться за какие-то схемы и модели, 
это малоэффективно. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ШКОЛА ИЛИ МАССОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО ЗАГОТОВОК?
   Директор школы-2016 Андрей Шевченко:  
«Сегодня у детей другой уровень коммуникации, 
другой ритм, другая направленность движения»
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5СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Кировск появился на карте 
Мурманской области, когда 
на Кольском полуострове, 
кроме столицы Заполярья 
Мурманска и железной 
дороги, почти ничего не 
было. Начало истории 
было положено, когда в 
Хибинских горах обна-
ружили богатые залежи 
апатит-нефелиновой 
руды, ценного сырья для 
производства фосфорных 
минеральных удобрений. 
В 1929 году приступили к их 
разработке и строительству 
комбината «Апатит», а 1931-й 
стал годом рождения города в Хи-
бинах. С тех пор они идут рука об руку: 
город и комбинат. «Апатит» — производи-
тель сырья для минеральных удобрений, основа 
национальной продовольственной безопасности. 
Комбинат переживал вместе со страной разные 
времена. Вот уже 15 лет горнообогатительное 
предприятие входит в Группу «ФосАгро». Получив 
новый импульс развития, «Апатит» стал мощным, 
передовым по мировым меркам, отлично осна-
щенным с технической и технологической точек 
зрения предприятием. Сегодня на «Апатит» водят 
экскурсии. Промышленный туризм. На каком еще 
российском предприятии такое есть? В Кировске 
— есть. Запись минимум на месяц вперед. А кто 
больше всех хочет посмотреть на сегодняшний 
«Апатит»? Конечно, ветераны производства, те, 
кто помнит предприятие на предыдущем этапе 
развития.

Уважение к собственной истории — вообще 
отличительная черта кировчан. Оттого и музей 
здесь уникальный. Старая пожарная каланча и 
депо в центре города — получили новую жизнь и 
интерактивную начинку. В этом году в музейно-
выставочном комплексе АО «Апатит» открылась 
новая экспозиция. Бывшая пожарная каланча, 
все ее семь этажей, объединились одной идеей 
— путешествием от центра Земли к атмосфере пла-
неты. Задумка уникальна тем, что здесь все можно 
потрогать, во всем поучаствовать. Второй такой в 
России, а может, и во всем мире больше нет.

Но знаменит Кировск не только производ-
ством апатитового концентрата. Город развивается 
— идет по своему уникальному пути, используя 
возможности, которые щедро предоставлены 
ему природой. Сегоня Кировск — горнолыжная 
жемчужина северо-запада России. Горнолыж-
ный курорт «Большой Вудъявр» каждый год бьет 
рекорды посещаемости.

«Камень плодородия»
А начинали осваивать Кольский Север геологи 

еще в 20-е годы прошлого столетия. Своим появле-
нием город Кировск обязан академику Александру 
Ферсману. В Хибинах, среди однообразной приро-
ды, где серыми были и скалы, и небо, и лишайники, 
и мхи, он увидел гамму редчайших минералов: 
кроваво-красные эвдиалиты, отдающие золотом 
блестки астрофиллита, ярко-зеленые эгирины, 
фиолетовые плавиковые шпаты... Природа с лих-
вой одарила этот суровый край. 

Во время экспедиции на склонах Кукисвум-
чорра ученые обнаружили большое количество 
зеленых глыб слоистой апатитовой породы. А 
позже нашли и коренные выходы апатита.

В 1929 году был образован трест «Апатит», 
который возглавил 29-летний (!) Василий Кон-
дриков. Началась активная разработка апатито-
нефелиновых руд. Свои усилия объединили гео-
логи, технологи-обогатители и экономисты. 

«Были годы, когда вся жизнь, все интересы 
вращались только вокруг Хибин, когда общность 
интересов создавала молодых и старых хибинцев 
— целое «племя» людей, увлеченных одной и той 
же идеей», — признавался академик Александр 
Ферсман.

 В сердце Хибин образовался рабочий поселок 
Кукисвумчорр. 30 октября 1931 года он получил 
статус города окружного подчинения, и с подачи 
Александра Ферсмана был назван Хибиногорском. 
Этот день и стал днем официального рождения 
города. Через три года в память об убитом в Смоль-
ном первом секретаре Ленинградского областного 
комитета ВКП(б) Сергее Кирове, который активно 
участвовал в развитии Хибиногорска, город в 1934 
году был переименован в Кировск. 

На курорты, в Заполярье
Сейчас, подлетая к Кировску, можно увидеть, 

что современный город уютно разместился в до-
лине гор. «Как в ладонях у Бога», — замечает один 
из пассажиров. 

Кировск — единственный из малых городов 
России, кто ежедневно принимает регулярные 
рейсы из Москвы, Санкт-Петербурга и Черепов-
ца. Компания «ФосАгро» выделила на развитие 

аэропорта Хибины более 600 млн рублей. Ба-
годаря этому за последний год серьезной мо-
дернизации подвергся аэровокзал. Аэропорт 
пополнился современным оборудованием для 
обслуживания самолетов и различных наземных 
систем. В результате увеличилось количество 
рейсов в столицы, и в разы вырос пассажиропо-
ток. И это особенно важно для развития туризма 
в таком моногороде, как Кировск. Не последнюю 
роль в том, что Кировск приобретает популяр-
ность как туристический центр, играет удобное 
транспортное сообщение — автомобильное, же-
лезнодорожное, авиа. 

Сегодня у Кировска ежедневное, до двух 
раз в день, авиасообщение с Москвой и Санкт-
Петербургом. Результат налицо: пассажиропоток 
вырос в разы. Два часа в воздухе, и вот ты уже не 
в сырой слякоти зимней Москвы, а в сказочном 
пейзаже Хибинских гор. 

— Кировск — это моногород, — говорит глава 
Кировска Владимир Дядик. — В то же время у нас 
есть ряд конкурентных преимуществ. Первое — это 
внимательное отношение к территории присут-
ствия со стороны компании «ФосАгро». Второе — 
уникальные климатические условия и география. 
Хибины манят людей, получающих удовольствие 
от настоящей снежной зимы, активного отдыха 

в горах. Лишенные леса склоны 
Хибин идеально подходят для катания.

Благодаря немалым вложениям этой ком-
пании был построен горнолыжный курорт евро-
пейского уровня — «Большой Вудьявр». Десятки 
трасс разного уровня сложности, с двух противо-
положных склонов горы Айкуайвенчорр (один из 
склонов спускается прямо к городу) подъемники, 
сервисные центры и уникальный по продолжитель-
ности сезон — с ноября и до конца мая — делают 
Кировск обязательным пунктом в программе лю-
бого отечественного горнолыжника.

— За последние 5 лет у нас в четыре раза 
возрос турпоток, — говорит директор курорта 
«Большой Вудъявр» Дмитрий Сафронов. — Если 
считать по ски–пассам (Ski-pass — магнитная 
карточка, которая позволяет пройти через тур-
никет на территорию лыжной станции. — Авт.), на 
нашем курорте в прошлый сезон побывало более 
150 тысяч человек. В этом сезоне мы ожидаем, 
что к нам приедет туристов на 10 — 15% больше. 
Мы успешно конкурируем с такими известными 
нашими соперниками, как горнолыжный курорт 
«Руукка» и «Куусамо» в Финляндии. Для таких 
больших агломераций, как Москва и Питер, мы 
являемся ближайшим горнолыжным курортом. В 
нашем случае отдых не предполагает длительных 
перелетов и оформления соответствующих до-
кументов для выезда за границу.

Усилия градообразующего предприятия оце-
нили и поддержали городские и областные власти. 
В результате родился проект, реализованный на 

условиях государственно-частного партнерства, 
— гондольно-кресельная канатная дорога на се-
верном склоне горы Айкуайвенчорр, что позволило 
в разы увеличить пропускную способность всего 
горнолыжного курорта. С ростом туристического 
потока в Кировске стала расти и сфера услуг. 

— Только в этом году мы ожидаем открытие 
двух новых гостиниц, — говорит глава Кировска 
Владимир Дядик. 

Горнолыжный курорт стал важнейшим якор-
ным проектом для экономики города — тем ядром, 
вокруг которого формируется поле предприни-
мательской активности. Для старта начинающим 
бизнесменам АО «Апатит» совместно с админи-
страцией Кировска создали «Хибинский центр раз-
вития бизнеса». Для выплаты субсидий выделяется 
порядка шести миллионов рублей. 

— За год существования центра было запуще-
но несколько десятков проектов. Предпринимате-
ли работают, пользуясь выделенными грантами, 
— говорит глава города. — Мы поддерживаем 
полезные для нашего города проекты, те малые 
предприятия, которые будут работать в нашей 
экономической среде. 

Яблочный Спас в подземке
Беспрецедентным духовным событием года 

стал визит в Кировск и АО «Апатит» патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла. Он 
прибыл по приглашению руководства 
компании. В праздник Яблочного Спа-
са Предстоятель Русской Православной 
Церкви встретился с прихожанами у храма 
Спаса Нерукотворенного образа, обратил-
ся к ним с пасторским словом, благословил. 
А потом направился на Кировский рудник, 

где провел сан освящения камня в основа-
ние православного храма в честь Святой 
Варвары. В сопровождении руководителей 
компании владыка побывал на подземном 
комплексе дробления, отметил его масшта-
бы и непростой труд горняков под землей. 
Патриарх Кирилл, отмечая заслуги компании 
и ее помощь Русской Православной Церкви, 
вручил ей орден Святого благоверного князя 

Даниила Московского первой степени.
В дар будущему храму Святой велико-

мученицы Варвары Предстоятель передал икону 
Воскресения Христова. 

— Воскресение — это символ нашей веры, 
символ нашей жизни, символ нашей надежды, 
подчеркнул Патриарх Кирилл, обратившись к 
присутствующим, — пусть воскресший Христос 
каждому из вас помогает. Пусть Господь хранит 
вас на всех путях вашей жизни. Еще раз сердечно 
поздравляю вас с замечательным историческим 
событием для компании «ФосАгро» и для всех, 
кто в ней трудится.

Бассейн с видом на горы 
и субтропики в Заполярье
В Кировске постоянно вводятся в строй но-

вые объекты. Так, в декабре 2015 года, к новому 
сезону, здесь был открыт уникальный лыжный 
комплекс «Тирвас». Это — 3 километра и 700 ме-
тров освещенных трасс, сервисный центр и другая 
инфраструктура. Летом проведена сертификация 
трассы для возможности серьезных соревнований. 
Кроме того, к профессиональной лыжне достроена 
еще и любительская, она же разминочная перед 
стартами. Словом, есть все основания полагать, 
что в наступающем сезоне стадион для беговых 
лыж станет еще более востребованным. 

«Ранее в Кировске тренировались и жили в 
санатории-профилактории в общей сложности 

18 олимпийских чемпионов, — заметил вице-
президент Федерации лыжных гонок России Вла-
димир Логинов. — Сейчас сделан еще один шаг 
к возвращению Кировску статуса всероссийской 
тренировочной базы».

«Наша задача была возродить старое и создать 
те же условия, что были когда-то у легенд нашего 
российского спорта, — сказал в свою очередь за-
меститель генерального директора ПАО «ФосАгро» 
Валерий Федоров. — Для этого мы не жалели ни 
сил, ни средств. Кто еще, если не мы?»

Санаторно-оздоровительный комплекс «Тир-
вас» как объект инвестиций постоянно находится 
в поле зрения компании. За последние годы он 
значительно расширил спектр предлагаемых оздо-
ровительных услуг, в штате появились новые врачи 
узких специальностей, закупается современное 
медицинское оборудование.

«Главный праздник города» — так говорят 
о Дне горняка в заполярном Кировске, и это аб-
солютная правда. Так повелось, что к этой дате 
компания «ФосАгро» непременно дарит горо-
ду социально значимый объект. В 2016 году в 
санаторно-оздоровительном комплексе «Тирвас» 
торжественно открыли современный бассейн, 
оснащенный по последнему слову. Впервые пла-
вательный бассейн построен с панорамными, во 
всю стену, окнами, открывающими чудесный вид на 
горы. Плаваешь с комфортом и любуешься осен-
ним листопадом или розовыми отсветами зимнего 
солнца на заснеженных склонах Хибин.

Бассейн с видом на горы — подарок приятный, 
но не единственный. Традиционно в День горняка 
лучшие работники АО «Апатит» получают квартиры. 
Современный многоподъездный дом, построенный 
по монолитной технологии, в рамках корпоратив-
ной жилищной программы компании, был сдан в 
конце лета 2016 года. В доме, оборудованном че-
тырьмя лифтами и средствами для передвижения 
маломобильных граждан, 114 квартир.

Совсем рядом с санаторием «Тирвас» рабо-
тает уникальный в своем роде заполярный бота-
нический сад. Отличная возможность окунуться 
в атмосферу субтропиков для тех, кто немного 
устал от зимы! 

Там же неподалеку расположилась еще 
одна зимняя достопримечательность Кировска 
— «Снежная деревня». Она тоже уникальна. Пред-
лагая каждый год новую тематику оформления 
залов, экзотическая «деревня» собирает десятки 
тысяч посетителей. В декабре, в самые морозы, 
сюда съезжаются мастера скульптуры со всей 
страны и из-за рубежа и состязаются в умении 
высекать фигуры из снега и льда. В этом году они 
посвятили свое творчество сюжетам из мультфиль-
мов. Зрелищный аккорд фестиваля — шоу-конкурс 
«Бешеная пила». Прозрачные композиции рож-
даются из глыб чистейшего льда прямо на глазах 
зрителей. Действо происходит на центральной 
площади Кировска. 

Город новых возможностей
На днях произошло еще одно значимое со-

бытие для кировчан — Министерство экономи-
ческого развития России одобрило создание в 
Кировске территории опережающего социально-
экономического развития (ТОСЭР). На практике это 
особый режим для бизнеса — налоговые и другие 
преференции. Задача — создать новые рабочие 
места, привлечь инвестиции, ускорить развитие 
экономики и улучшить жизнь населения. 

Это значит, что у зимней столицы Заполярья 
появится новый импульс развития! Город продол-
жит радовать местных жителей и удивлять взор 
горнолыжника и туриста, открывая себя с новых 
сторон и преподнося приятные сюрпризы. 

Алексей НИКОЛАЕВ.
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В ноябре 2001 года, после ухода ра-
дикальных сил из Кабула, российские 
спасатели были первыми, кто пришел 
в рамках гуманитарной коалиции на 
помощь мирному афганскому насе-

лению. Главным итогом данной операции в афган-
ской столице было оперативное развертывание 
гуманитарного центра МЧС России, включая аэро-
мобильный госпиталь, группу разминирования и 
запасы гуманитарной помощи.

— Юрий Владимирович, зачем нужна была 
эта гуманитарная операция?

— Эта гуманитарная операция началась по-
сле того, как в Нью-Йорке 11 сентября произошли 
теракты, за которыми, как вы знаете, стояли ис-
ламские радикалы. В частности движение «Тали-
бан». Вопросы предупреждения, а потом и поиска 
путей прекращения подобных угроз стояли очень 
актуально в то время, и мировое сообщество долж-
но было предпринять какие-либо меры. Совет 
Безопасности ООН принял решение приступить к 
миротворческой операции в Афганистане, а также 
в тех государствах, где движение «Талибан» имело 
негативное влияние.

— Россия подключилась наравне с дру-
гими странами?

— Да. Но в наши возможности зарубежные 
партнеры, в том числе и американцы, не верили 
до последнего. Практически все заявляли, что 
провести операцию и внести серьезный гумани-
тарный вклад в стране, напичканной террориста-
ми, невозможно. Но мы тогда сказали, что будем 
придерживаться только гуманитарных действий 
и свою задачу выполним.

— Что вообще из себя тогда представлял 
Афганистан?

— Практически вся территория Афганистана 
тогда удерживалась талибами. В начале 2001 года 
там были взорваны уникальные памятники все-
мирного наследия. Было уничтожено очень много 
мирного населения. Кроме того, единственный 
оплот урегулирования, силы Северного альянса 

(объединение ряда полевых командиров Афга-
нистана, сформировавшееся в конце 1997 года. 
— Ред.), понес серьезную потерю. 9 сентября 
2001 года террористами был убит лидер альянса 
Ахмад Шах Масуд. Покушение было совершено 
во время интервью — террористы выдали себя за 
журналистов, спрятав взрывчатку в видеокамеру... 
Вот такая ситуация была тогда в Афганистане, 
когда началась гуманитарная операция.

— Кстати, с чего непосредственно на-
чалась операция?

— 28 сентября 2001 года была принята це-
левая резолюция Совбеза ООН, а уже с 1 октя-
бря фактически началась сама операция. Но 
вначале не в Кабуле, а в Таджикистане, который 
стал площадкой входа в Афганистан. Так, в на-
чале октября в Душанбе и Куляб стали прибы-
вать самолеты с гуманитарными грузами. Пре-
жде всего для беженцев, которые находились в 
северных районах Афганистана и переходили на 
юг Таджикистана. Одновременно началось раз-
вертывание транспортных ресурсов на трассе 
Ош–Мургаб–Файзабад (крупнейший город про-
винции Бадахшан, на севере Афганистана, где 
свои позиции удерживал Северный альянс). Эта 
подготовительная работа проходила в довольно 
интенсивном режиме.

— Помните, как в Афганистан вошли спе-
циалисты МЧС?

— Дело в том, что перебрасывать гумпомощь 
только самолетами мы не могли, так как самолет 
берет на борт максимум 40 тонн, а нужны были 
тысячи тонн: это продовольствие, средства жиз-
необеспечения, лекарства и т.д. Одновременно 
были задействованы железнодорожные перевозки 
гуманитарных грузов, включая доставку в регион 
автотранспортом конвоев, которые шли на Кабул 
по кратчайшему пути — Душанбе — Курган-Тюбе 
— Нижний Пяндж. Потом на баржах эти машины 
переправлялись в провинцию Афганистана Кундуз 

(она последней была освобождена от талибов) и 
затем шли на Кабул. Получилось так, что един-
ственная дорога, по которой можно было проехать 
этому отряду, лежала через провинцию Бамиан, 
где еще оставались талибы...
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МЧС России реализовало гуманитар-
ные проекты по оказанию помощи 
Афганистану, поставив в эту страну в 
общей сложности свыше 40 тысяч тонн 
грузов. Самой крупной гуманитарной 

операцией стала доставка продовольствия в се-
верные провинции страны. Менее чем за полгода 
автомобильные колонн МЧС России перевезли в 
Файзабад 16,5 тысячи тонн продовольствия. А 
самолеты и вертолеты МЧС России, которыми 
также осуществлялись поставки гуманитарной 
помощи, выполнили 83 рейса в Кабул и Баграм.

— Это же огромный риск?
— Да, риск был большой. Но деваться было 

некуда. Пришлось идти в Кабул через талибов. 
Тогда они теряли свои позиции и были сильно 
озлоблены... В провинции Бамиан мы встретились 
с представителями талибов, и они пропустили 
этот конвой.

— Как прошла эта встреча с 
террористами?

— Нам удалось договориться. Они проверили 
все машины, убедились, что в них только гума-
нитарная помощь. Кое-что попросили для себя и 
своих раненых и пропустили... Конечно, для тех, 
кто непосредственно договаривался, и тех, кто 
следил за ходом операции, эта была бессонная 
и очень тревожная ночь. Больше таких бросков 
мы не делали...

Тем не менее 10 ноября 2001 года со 100 
тоннами груза мы вошли в Кабул. Немногим рань-
ше туда на самолетах были переброшены наши 
спасатели.

— Как мировое сообщество встретило 
эту новость?

— 11 ноября вся мировая пресса вышла с 
заголовками, что русские развернули гумани-
тарную базу в Кабуле. Было очень много шума, 
говорили, якобы в Кабуле на самом деле рос-
сийские военные, что мы неграмотно действуем. 
Но мы придерживались принципа максимальной 
открытости в отношении СМИ, структур ООН и в 
целом партнеров, заинтересованных в этой гума-
нитарной коалиции. И очень скоро, когда крити-
канам становилось очевидным, что мы действуем 
исключительно в соответствии с нормами ООН, 
этот тон сходил на нет.
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Со 2 декабря 2001 года по 19 января 
2002 года врачами аэромобильного 
госпиталя отряда «Центроспас» была 
оказана медицинская помощь 5830 
нуждающимся, проведено 59 опера-

ций. К врачам и специалистам МЧС России об-
ращались с самыми различными заболеваниями: 
от простуды и язвы желудка до туберкулеза и дру-
гих инфекционных заболеваний. В день российские 
специалисты принимали около 200 человек.

— Как местные отнеслись к российским 
спасателям?

— Местные жители сами были в шоке: про-
сыпаются, и вдруг по городу идет слух, что на 
площади работает российский госпиталь. Очень 
быстро на площадь начали стекаться массы людей: 
женщины, дети. Конечно, встречали нас хорошо, 
благодарили... Далее надо было, чтобы такие грузы 
шли регулярно и в больших количествах. Поэтому 
первая задача была — восстановить Саланг.

■ ■ ■
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Перевал Саланг — стратегический 
перевал в Афганистане, в горах Гин-
дукуш, связывающий северную и 
центральную части страны. Через 
Саланг идет автомобильная дорога, 

являющаяся важнейшей жизненной артерией в 
экономике Афганистана. В годы гражданской 
войны между Северным альянсом и талибами 
Саланг стал естественной преградой, и в 1997 
году тоннель был взорван, чтобы не допустить 
продвижения талибов на север.

— К восстановлению стратегического пере-
вала Саланг, соединяющего северные и централь-
ные провинции, спасатели «Лидера» во главе с 
замминистра МЧС России Валерием Востроти-
ным приступили в декабре 2001 года. Уже к концу 
января тоннель был открыт. Это рекордные для 
такой сложной работы сроки. При том что работы 
проводились в таких условиях, которые зачастую 
сопряжены с риском для жизни. Кроме размини-
рования и разбора завалов российским, фран-
цузским и афганским специалистам предстояло 
восстановить электроснабжение и вентиляцию. 
Работали круглые сутки. И вот 19 января по тон-
нелю проехали первые грузовики с гуманитарной 
помощью из России.
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В январе 2002 года была завершена 
уникальная операция по восстанов-
лению и расчистке от взрывоопасных 
предметов тоннеля стратегического 
значения «Саланг». Всего за три не-

дели специалисты МЧС России разобрали все 
железобетонные завалы и обезвредили более 2 
тысяч снарядов.

— Юрий Владимирович, что было с техни-
кой в 2001 году? Например, сегодня в Сирии 
блестяще работают наши саперы. Но и тех-
ника — те же роботы — не может не вызывать 
восхищения...

— В Афганистане роботы не применялись. 
Но тем не менее техника была самая передовая, 
самые лучшие и современные миноискатели. 
Кроме того, не забывайте, что работали настоящие 
профессионалы, у которых уже был опыт работы на 
Кавказе, Балканах и в других регионах. К тому же 
в Афганистан прилетали советские специалисты, 
которые в 1964 году строили Саланг, они привозили 
всю документацию. Одним словом, работа была 

проведена уникальная.
— А сколько российских специалистов 

работало в Афганистане в целом?
— Не так уж и много. Человек сто. Одни улета-

ли, другие прилетали. Но численность оставалась 
примерно такой...
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Разминирование территории «Ислам-
ского государства Афганистан» про-
водили пиротехники ЦСООР «Лидер» 
и Ногинского спасательного центра. 
За весь период работы в Афганистане 

пиротехники МЧС России обезвредили свыше 8 
тысяч взрывоопасных предметов.

— Что еще собирались сделать для жи-
телей Афганистана?

— Вы, наверное, и не знаете, что кроме вос-
становления инфраструктуры, помощи местному 
населению были и другие гуманитарные задачи. 
Так, например, в свое время Кабул по вине талибов 
лишился картинной галереи — террористы ее, как 
и многие другие памятники культуры, сначала раз-
грабили, а потом взорвали. Самолет МЧС России 
также привез тысячу картин, которые Российская 
академия художеств передала в дар афганскому 
народу. Просто так, для того чтобы музей возрож-
дался, картинами наполнялись художественные 
галереи. И картины многих российских художни-
ков, которые стали знаменитыми, до сих пор висят 
в галерее в Кабуле.

— Почему такая успешная гуманитарная 
операция продлилась всего год и 4 месяца?

— Американцы и другие государства повели 
себя не так, как все ожидали... И это очень жаль, 
ведь формировались планы так называемого пост-
конфликтного восстановления страны. Планиро-
вали обучить афганцев поисково-спасательному 
делу, медицине (местные жители очень просили 
нас обучить их молодых врачей). Также были планы 
восстановить политехнический институт и чтобы 
там могли учиться студенты... Были также проекты 
по восстановлению электроэнергии, ороситель-
ной системы и других объектов инфраструктуры. 
Это был стратегический ход по восстановлению 
страны. Но ему, к сожалению, не суждено было 
свершиться.

В итоге сегодня «Талибан» возвращается 
в северные районы Афганистана, потому что 
население не получило того, что позволило бы 
противостоять террористам. И у правительства 
недостаточно ресурса — военный потенциал, 
конечно, создан, но он без правильного развития 
страны ничего не дает. 

Дарья ФЕДОТОВА.

15 лет назад специалисты МЧС России по сути совер-
шили подвиг — провели уникальную гуманитарную 
операцию в Афганистане, в успех которой никто не 
верил. В свои силы верили только российские спаса-
тели, которые в окружении террористов за год и че-
тыре месяца сделали практически невозможное.
Как проходила гуманитарная операция, «МК» рас-
сказал бывший замминистра по международному 
сотрудничеству МЧС России, координировавший 
действия группировки российских спасателей в Аф-
ганистане Юрий Бражников.

ВОИНЫ МИРА МЧС вспоминает 
уникальную 
гуманитарную операцию 
в Афганистане

Юрий Бражников, 
координировавший действия 

группировки российских 
спасателей в Афганистане.

Врачи чрезвычайного 
ведомства в день 

принимали до 200 
пациентов.

Стратегически 
важный 
тоннель 

Саланг 
российские 

спасатели 
расчистили 

в рекордные 
сроки.
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Большинство приемных родителей выбирает 
совсем маленьких, здоровых, без груза тяжелого 
жизненного опыта детей, которые, возможно, 
никогда не узнают, что они — не родные. 

У Ани и Нюры почти не было шансов обрести 
семью. 

— Именно поэтому я их взяла, — честно гово-
рит Елена. — Да, таких, взрослых детей, изъятых 
из семей, обычно не хотят, они остаются в детских 
домах. А отказным новорожденным и без меня 
помогут. Я вообще хотела стать опекуном ребенка 
с инвалидностью.

Все началось с того, что крупная компания, 
где она в то время работала, решила в День за-
щиты детей сделать подарки дому малютки в 
городе Видное. Была идея — построить детскую 
площадку. На разведку отправили Елену. 

— Я впервые увидела этих детей, и меня за-
цепило, — признается она. — Один мальчик мне 
так понравился, что я готова была его забрать, но 
тогда совсем не было возможности. Жила с роди-
телями и маленькой дочкой, к тому же находилась 
в разводе. Мне казалось, что незамужним детей 
не дадут. Был такой стереотип. 

Мысль стать приемной мамой ее уже не остав-
ляла. Она волонтерила в благотворительном фонде 
«Отказники». И чем больше занималась такими 
детьми, тем яснее ей становилось, что главная 
помощь — это не подарки, которые спонсоры везут 
десятками, те же сотовые телефоны на 
каждый Новый год. Дети все это не ценят, 
им нужно другое — семья. 

Потом Елена вышла замуж за челове-
ка, который вроде бы разделял ее желание 
взять детдомовского ребенка. Но шло вре-
мя, и у мужа находилась тысяча причин, по-
чему не сейчас, а попозже, когда-нибудь. А 
вскоре он вообще встретил другую женщи-
ну. В общем, ожидания не оправдались. 

Но к тому времени Елена уже знала, 
что приемной маме иметь мужа вовсе не 
обязательно. И буквально на следующий 
день после развода вместо того, чтобы опла-
кивать свою неудавшуюся семейную жизнь, 
она отправилась в опеку. 

Начался процесс подготовки: справки о 
здоровье, из милиции, с места регистрации 
и с работы, школа приемных родителей, куда 
Елена ходила вместе с дочерью Надей. 

Через два месяца в семье спонтанно 
появилась Аня номер один. 

— Я просмотрела сотни фотографий, про-
читала тысячи историй и даже выбрала восьми-
летнего мальчика с проблемами по здоровью, — 
вспоминает Елена. — Увидела на сайте опеки его 
фотографию и загорелась. Но меня отговорили. 
Сказали, что у него тяжелые эмоциональные на-
рушения, что он необучаемый, и я не решилась. 
Сейчас бы меня это не испугало…

Ей практически сразу вручили направление 
на Аню. Неполные двенадцать лет. Мама злоупо-
требляет алкоголем, лишена родительских прав, 
папы нет. Ребенок с родственниками не общается, 
никто из них забрать Аню в свою семью не захотел. 
А в остальном, заверили Елену, девочка хорошая, 
особых проблем нет. Увы, чиновники лукавили, но 
выяснилось это, когда назад пути не было. 

Уже на следующий день, не откладывая, они 
с Надей поехали в детский дом знакомиться с 
Аней. 

Елена, конечно, рассчитывала, что все будет 
постепенно: они начнут общаться, перезванивать-
ся, навещать ее в детдоме, а потом перейдут на 
гостевой режим. Надо ведь притереться друг к 
другу: все-таки ребенок взрослый, не грудничок 
— положил и пеленай! Но все пошло по другому, 
совершенно непредвиденному сценарию. 

…В тот летний день детский дом напоми-
нал вокзал в час пик. Детей отправляли в лагерь. 
Елена с Надей растерялись. В предотъездной 
суете, казалось, никому не было до них дела. Но 
Аню быстро нашли. Дальше все развивалось с 
космической скоростью.

 — Поговорили с директором практически 
на бегу, — с улыбкой вспоминает Елена, но тогда 

ей было совсем не до 
смеха. — Мне сказали, что решать надо быстро: 
автобусы отъезжают через десять минут. Либо мы 
сейчас забираем девочку на гостевой режим, либо 
она уезжает в лагерь на все лето, и мы увидим ее 
только в конце августа. Тут же рядом стоит Аня 
и говорит: «Я к вам хочу. Возьмите меня!» И я не 
смогла сказать «нет». 

 Ей сразу выдали необходимые документы, 
даже вещи не пришлось собирать. И вместо ав-
тобуса Аня переложила свою дорожную сумку в 
багажник машины приемной мамы. 

■ ■ ■
Елена, конечно, понимала, что детдом — не 

пансион благородных девиц, а Аня — далеко не 
пай-девочка, но то, что она впустила в свою семью 
даже не ветер, а настоящую бурю, стало ясно 
уже на следующий день, когда они отправились 
на шашлыки. 

«Мама, здравствуй! — Аня, не таясь, говорила 
по мобильному телефону. — Я теперь в приемной 
семье, запиши адрес! Тут очень хорошая квар-
тира. Бери дядю Витю, дядю Лешу, дядю Макси-
ма и дядю Сашу и приезжайте ко мне в гости. Я 
соскучилась!»

— Для меня это был настоящий удар, — при-
знается Елена. — Мне ведь сказали, что Аня не 
поддерживает отношений с родней. К тому же 
девочка уже успела поведать, что эти многочис-
ленные дяди сидели в тюрьме. Мне стало страшно, 
что они возьмут и нагрянут, а я одна с дочерью, 
и нас некому защитить. Но никто, к счастью, не 
приехал. Аня их не интересовала.

Начались проблемы в школе. Непонятно было, 
в какой класс ее отдавать. Сразу выяснилось, 

что девочка педагогиче-
ски запущена, в 12 лет фактически не умеет ни 
писать, ни считать, ни читать, как положено в ее 
возрасте. Она едва разбирала по слогам и с трудом 
считала до десяти. Конечно, это была не ее вина. 
Родители с тяжелой алкогольной зависимостью 
устраивали по ночам шумные попойки, и Аня от-
сыпалась только за школьной партой. Учителя 
ее жалели и не трогали. Натягивали «тройки» и 
переводили в следующий класс. 

— Первый год, пока Аня адаптировалась, был 
кошмарным. У меня появилось много седых волос, 
— делится Елена. — Она считала себя гопником и 
мечтала выйти замуж за зэка. Так прямо и говори-
ла: «Они крутые, живут по понятиям!» В той среде, 
где прошло ее детство, несколько человек сидели 
по тяжелым статьям. Тот образ жизни ей казался 
нормальным. Она очень жестко его отстаивала 
как единственно правильный. Просто потому, что 
другого не знала. В семье ее никто не контроли-
ровал, и она дорожила своей свободой. 

Устои приемной семьи были для Ани чуж-
дыми. Она даже не пыталась встроиться в жизнь 
с новыми, непонятными правилами. Ершистая, 
агрессивная, она не признавала никаких рамок. 
Бунтовала: «Мне все это не нужно, учиться я не 
буду!»

Когда протестировали ее интеллектуальный 
уровень, оказалось, что Аня по развитию отстает 
от своих сверстников на 6 лет. А Надя на столько 
же опережала ровесников. Получалось, между 
девочками-погодками была пропасть. Они жили 
в одной комнате, но очень быстро стало ясно, что 
дальше так продолжаться не может. 

— Ссоры не прекращались. Случались и дра-
ки. Когда Надя делала сестре какое-то замечание, 

она получала в ответ отповедь, которая в 
переводе на литературный язык звучала при-
мерно так: «Ты самая умная, что ли? Пошла 
вон, дверь закрыла с той стороны!» Дочь в 
слезах шла ко мне: ее опять выгнали из соб-
ственной комнаты, — вспоминает Елена. 

Аня почти сразу заявила: «У меня есть 
мама, она очень хорошая и сейчас соби-
рает документы, чтобы взять меня домой. 
Поэтому я у вас тут временно и привыкать 

к вам не буду! А если начнете свои правила 
насаждать, я вам тут устрою!»

— Она, конечно, иначе изъяснялась, — дипло-
матично замечает Елена. — У нее был маленький 
словарный запас, состоявший преимущественно 
из ненормативной лексики. Что скрывать: были 
моменты, когда у меня опускались руки и жить 
не хотелось, потому что все виделось в черных 
красках. 

Я слушаю эти истории и думаю: как, наверное, 
трудно, даже невыносимо было все это вытерпеть. 
Не сдаться, не выбросить в конце концов белый 
флаг, вернув «дикарку» в детский дом. Так посту-
пают многие, не обязательно плохие и безответ-
ственные люди. Просто цена их альтруистического 
порыва оказывалась непомерно высокой, потому 
что превращала жизнь семьи в руины. Вот и Аню 
дважды возвращали в детский дом, отчаявшись 
ее приручить. Предательство, тем более двойное, 
не проходит бесследно. 

— В ребенке, который прошел через такое 
испытание, кипит злость на мир взрослых, и эту 
жестокую обиду он будет вымещать на приемной 
семье, — объясняет Елена. — Но отдать Аню назад 
я не хотела никогда. Для меня возврат — такое же 
предательство, как если тебя бросает любимый 
человек. Ты принимаешь ребенка навсегда. Это 
билет в один конец.

Никто, наверное, не знает, какой ад творился 
в душе этой девочки. Аня не понимала, почему ее 
забрали от матери, и верила, что та ее любит и 
хочет вернуть. Биологическая мама, какой бы она 
ни была, для детдомовского ребенка всегда самая 
лучшая. Аня ждала, что она за ней обязательно 
приедет. И мама обещала. 

Елена даже специально ездила в опеку, чтобы 
выяснить правду. «Не собиралась и не приезжала, 

— был ответ. — Врет все время, что закодирова-
лась и не пьет». Но разубедить Аню не получалось. 
Даже когда сотрудники опеки ей прямо говорили, 
что ждать больше не надо, не верила. 

Круг разомкнула смерть. В декабре родная 
мама Ани умерла. На похороны Елена поехала вме-
сте с девочкой, чтобы поддержать, быть рядом. 

Только после этого Анино сердце перестало 
разрываться. 

— Она поняла, что ее дом здесь, — говорит 
Елена. — Три года Аня с нами. И только сейчас я 
могу сказать, что она наша полностью. 

Педагогическую запущенность удалось 
преодолеть. Целый год с ней индивидуально и 
бескорыстно занималась учительница начальной 
школы Наталья Алексеевна Коннова, и сегодня Аня 
ничем не отличается от других домашних детей. 
Гадкий утенок превратился в лебедя.

■ ■ ■
Аня номер два — та самая, которая Нюра, 

появилась в семье еще более неожиданно, когда 
только-только наладилась нормальная жизнь, без 
эксцессов и ежедневного испытания на прочность. 
И так быстро брать еще одну приемную дочь Елена 
точно не планировала. С Нюрой она переплюнула 
свой рекорд по самой быстрой приемной семье. 

Все получилось совершенно спонтанно. В 
выходной она с чашкой кофе зашла на Фейсбук 

и увидела в ленте сообщение знакомой при-
емной мамы Нади Мазовой: «Ребята, SOS! 
Сегодня возврат. Срочно нужны приемные 
родители с готовыми документами для де-
вочки 9 лет!»

Если ребенка успеть перехватить на этом 
этапе, он сможет избежать травматичной про-
цедуры перевода в детскую больницу, воз-
вращения в приют. 

— Объявление меня очень зацепило, 
но на тот момент я не готова была принять 
еще одного ребенка, — говорит Елена. — 
Периодически заглядывала в надежде на 
счастливый случай. А время шло. Ребенка 
надо было забрать в час дня. Одиннадцать, 
двенадцать — никакой подвижки. Люди, ко-
нечно, обсуждали ситуацию: «Я бы взяла, 
но мы сейчас едем в отпуск», «Я бы взяла, 
если бы девочка была помладше» и т.д., но 
никто реально не решался принять этого 
человечка в семью. 

И Елена не выдержала — написала, 
что готова взять ребенка на временную 
опеку, пока не найдутся постоянные при-
емные родители. Кажется, сама судьба в 
последний момент вмешалась в историю 
девочки. Уже через двадцать минут Елена 
была на месте: ни одной пробки, на всем 
пути «зеленая» улица.

— В опеке мне сразу пошли навстречу: 
все-таки я приемная мама, — она вспоми-

нает перипетии того дня. — Мне задали вопрос: 
«Будете с девочкой знакомиться или сразу оформ-
ляем?» Я только спросила: «Ну чего ее смотреть? 
Она ж не монстр?» — «Не монстр». И я приняла 
решение: «Оформляйте!» 

Она не видела фотографии ребенка, даже 
имени не знала. Так появилась Нюра, которая 
быстро начала звать Лену мамой. И стало ясно, 
что новую приемную семью искать не надо, потому 
что она уже есть. 

Родная мама оставила Нюру в детдоме, ког-
да девочке было 5 лет. Сначала на время, потом 
навсегда. Она ни разу не навестила дочь, не по-
интересовалась ее жизнью. 

— Нюра была очень привязана к маме. Все 
время плакала, скучала. Это мешало ей прижиться 
и в прошлой приемной семье, и в нашей. У нее 
словно блок стоял: «мама меня заберет». И я ре-
шила ее разыскать. Она была зарегистрирована 
в социальных сетях. Я набрала ее имя и фамилию 
в «Одноклассниках», и первая, кто выскочил, была 
она. Тут же написала ей, что Аня живет с нами, 
но очень хочет к маме. Она сразу ответила: «Это 
была ошибка молодости. Сейчас у меня все хоро-
шо: двое детей, семья, мы обеспечены. Я искала 
дочь, но мне не давали ее контакты. Конечно, я ее 
заберу». Мы созвонились, я ей объяснила, с чего 
начать и какие документы потребуются. 

Нюра об этой переписке ничего не знала. 
Елена берегла девочку. Что-то подсказывало ей, 
что лучше не торопиться, чтобы лишний раз не 
травмировать ребенка. Если молодая, здоро-
вая женщина столько лет не пыталась отыскать 
и вернуть дочь, возможно, что-то ей не давало 
это сделать.

Но однажды все разрешилось само собой. 
Когда Нюра в слезах повторяла: «Где моя мама? 
Мне кажется, она болеет. Вдруг она умерла?», у 
Елены вырвалось: «Не умерла!» Девочка подняла 
заплаканные глаза: «А ты откуда знаешь?» При-
шлось все рассказать. 

Но время шло, и ничего не менялось. Биоло-
гическая мама уверяла, что собирает документы 
на дочь, но всякий раз вмешивались какие-то 
обстоятельства, которые мешали ей довести дело 
до конца. 

— Я не выдержала и позвонила в опеку района, 

где она тогда жила. Мне ответили: «Не приходила 
ни разу, не звонила и никогда не интересовалась». 
Нюра начала ей писать, но она не отвечала. Стала 
скрываться и от нее, и от меня. И тогда я прямо 
сказала Нюре, чтобы у нее больше не было никаких 
иллюзий: «Видишь, она жива-здорова и забирать 
тебя не собирается». Конечно, девочке тяжело 
было это принять. Она продолжала писать письма 
и придумывала мамины ответы.

Потом они узнали, что ее непутевая роди-
тельница уехала с новым женихом в неизвестном 
направлении, снова сдав двоих детей в детский 
дом. Сейчас их забрал родной отец.

Тот год Елена не может вспомнить без со-
дрогания. Было так ужасно, что первая Аня могла 
показаться ангелом. Многочасовые истерики, 
скандалы, агрессия. Нюра резала вещи, бросалась 
на приемную мать с кулаками. Кидалась всем, что 
попадет под руку. Однажды в ярости спустила со 
второго этажа кровать. 

 — Бывало, мне приходилось защищаться. 
Но я ее не ругала, не делала замечаний, она и так 
все принимала на свой счет. Кричала: «Я знаю, я 
плохая, я никому не нужна. Жить с вами не буду! 
Я тебя ненавижу!» Это был страх. Она все время 
боялась, что я ее сдам в детдом. У детей, которых 
возвращали, всегда заниженная самооценка. Они 
во всем винят себя. Им страшно привязаться, 
страшно пустить корни — ведь их опять могут 
сдать. Поэтому они стараются провоцировать 
конфликт, чтобы довести ситуацию до конца и 
больше не сходить с ума. Постоянно жить в страхе 
очень сложно. 

Всякое случалось. Однажды Нюра, словно 
пробуя границы дозволенного, пошла на приемную 
мать с табуреткой. Елена почувствовала на каком-
то животном уровне, что если сейчас испугается, 
отступит, то проиграет. Поэтому твердо и уверенно 
сказала: «Ты не ударишь! Успокойся!» Занесенные 
руки опустились, из глаз хлынули слезы. Елена 
тоже разрыдалась. Они сидели на полу, обнявшись, 
как самые близкие люди. А потом пошли на кухню 
готовить ужин.

Она боролась за младшую приемную дочь. 
Разыскала ее родственников в Ростовской обла-
сти, и однажды, в жаркий летний день, они всей 
семьей сели в машину и отправились в далекую 
станицу на Дону. Оказалось, у Нюры много родни: 
бабушка, дяди, племянники. 

— Зачем я это сделала? — Елена смотрит 
на меня с недоумением. — Я понимала, что Нюре 
важно было с родными повидаться. Если ей что-то 
надо, значит, и мне тоже надо. Это же мой ребе-
нок! Недавно я поняла: тот, кого ты любишь, не 
твоя собственность, и ты хочешь, чтобы он был 
счастливым. Если бы я почувствовала, что бабушка 
хочет ее забрать и Нюре там будет лучше, я бы не 
только не стала ей препятствовать, но и помогла 
с оформлением.

Осенние каникулы Нюра провела у бабушки. 
Это была поездка в гости с возвращением домой 
— к приемной маме и сестрам. Просто появился 
еще один якорь в жизни девочки переходного 
возраста. 

Мы сидим на кухне и пьем чай. Надя еще не 
вернулась из школы, Аня поехала в гости к брату. 
Нюра играет с куклой Эльзой и говорит: «Я о такой 
мечтала, и мама мне ее подарила!» 

Ей тридцать шесть. Молодая, красивая мама 
трех дочерей. Свой бизнес, красный диплом. Не 
замужем. Ей говорили: «Возьмешь приемного 
ребенка — замуж не выйдешь».

— Это миф! — смеется Елена. — Я действи-
тельно в какой-то момент так разочаровалась в 
мужчинах, что решила, что, видимо, не создана для 
семьи. Выходила замуж навсегда, а меня бросили. 
Теперь у меня есть Дима. Дочки сначала страшно 
ревновали: «Зачем он тебе? Нам и так хорошо!» А 
потом приняли и теперь ждут и скучают: «Когда 
дядя Дима приедет?»

Они познакомились по объявлению на сайте. 
Елена все честно написала про Надю, Аню и Аню, 
которая Нюра. 

Потом Дима ей скажет: «Я долго искал на-
стоящего человека и наконец нашел. Это ты».

Елена СВЕТЛОВА.

— Вы хотите мальчика или девочку? 
— Пишите — любого. 
— Возраст? Маленького? 
— От 3 до 18. 
— Ну, инвалидность мы 
вычеркиваем? 
— Нет, оставляем. 
Когда Елена Мачинская заполняла 
анкету в Управлении опеки и 
попечительства, там, мягко говоря, 
удивились. Ну правда, зачем 
молодой незамужней женщине, к 
тому же маме дочери-подростка, 
брать под крыло такого непростого 
ребенка? 
Сегодня у нее три дочки, одна 
родная и две приемные: Надя, Аня 
и Аня (она же Нюра).

Елена МАЧИНСКАЯ, взявшая приемных дочерей-
подростков: «Первый год был кошмарным.  
Но я не смогла сказать «нет»

НЕКРОВНЫЕ СЕСТРЫ
Елена с Нюрой. Теперь барометр 
показывает «ясно».

«Ты принимаешь ребенка навсегда. 
Это билет в один конец».
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Семья (слева направо): Елена, Нюра, Аня и Надя.

Аня номер один.

СРОЧНО В НОМЕР Таунхаус депутата 
Государственной 
думы от «Спра-
ведливой Рос-
сии» Алексан-
дра Терентьева 
в районе Кур-
кино на днях 
подвергся на-
падению граби-
телей. Добычей 
злоумышленни-
ков стал сейф с 
незначительной на-
личностью и сумка «Бир-
кин». 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
преступники наведались в 
трехэтажный дом на Юров-
ской улице в ночь на 11 ноя-
бря, когда все члены семьи 
Терентьева крепко спали. 
Только утром законодатель 
с супругой заметили, что в 
их жилище побывали не-
прошеные гости. Одно из 

пластиковых окон на 
первом этаже было 

о т ж а т о.  Ж е н а 
депу тата Оль-

га Терентьева 
обратилась в 
полицию. Она 
заявила, что 
из дома про-
пали металли-

ческий сейф и 
деньги, примерно 

120 тысяч рублей, а 
также исчезла кожа-

ная сумка черного цвета 
«Биркин» с банковскими кар-
тами (около 1 млн рублей). 
Вскоре оперативная группа 
со служебной собакой обна-
ружила пропажу. Недалеко 
от дома в овраге лежал взло-
манный сейф. Грабители так 
спешили, что тут же бросили 
свои отмычки.

Несмотря на то что Терен-
тьев считается одним из са-
мых зажиточных депутатов-

эсеров, на охране своего 
таунхауса он сэкономил. 
Дом не оборудован систе-
мой видеонаблюдения и сиг-
нализацией. Видимо, хозяин 
понадеялся на охранников 
ЧОП, которые обслуживают 
территорию. Поэтому сыщи-
ки надеются, что грабители 
попали на видеозаписи с со-
седних домов. 

Александр Терентьев ру-
ководит крымским отделе-
нием партии «Справедливая 
Россия», а в Госдуму был 
переизбран осенью этого 
года. Судя по декларации, 
он владеет квартирой пло-
щадью около 340 кв. метров, 
несколькими престижными 
автомобилями — Jaguar XK, 
Mercedes-Benz S500. Его су-
пруга в настоящее время не 
работает, имеет в собствен-
ности земельный участок, 
два жилых дома, квартиру 
и три внедорожника.

ДЕПУТАТСКАЯ СУМКА ПОНРАВИЛАСЬ ВОРАМ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ СЕЙФ

Поиском догхантеров, 
которые умышленно травят 
как бездомных, так и до-
машних собак, озаботились 
в прокуратуре Московской 
области. Случаи массового 
отравления животных зафик-
сированы в подмосковном 
Лыткарине.

Как стало известно «МК», 
без малого полгода завод-
чики собак, живущие в Тре-
тьем квартале, сталкиваются 
с одной и той же проблемой: 
их питомцы после прогулок 
начинают испытывать про-
блемы с желудком. Собак 
тошнит, иногда из пастей вы-
текает белая пена, и далеко 
не каждого четвероногого 
друга хозяевам удалось в 
итоге спасти от гибели. Сво-
ей бедой собачники делятся 
на форумах (орфография и 
пунктуация авторов сохра-
нены): «Лыткарино, квартал 
3А. Вторую неделю травят 

собак. Умерли 4 домашние 
это точно, в том числе по-
завчера далматин из моего 
дома. Всего около 13 собак 
пострадало, вчера йорка 
смогли спасти. Основной 
симптом — судороги, соот-
ветственно травят скорее 
всего изониазидом. Витами-
ном В6 купируются, но плохо, 
до клиники успели донести 
не всех. После купирования 
судорог, у тех, кому смогли 
помочь, были понос и рвота 
очень сильные, но без крови, 
тоже купировались тяжело. 
Сумели вытащить троих. 
Первая волна была вечером 
3.10. Симптомы у всех оди-
наковые». И это только одно 
из множества аналогичных 
сообщений.

Сначала пережившие этот 
кошмар заводчики собак ста-
ли обвинять в случившемся 
сердобольных бабушек, ко-
торые были недовольны тем, 

что прогулочную зону от Тре-
тьего квартала до автобусной 
остановки «Весна» тузики 
превратили в «минное поле». 
Но потом стало понятно, что в 
Лыткарине собак подстере-
гает скорее невидимый враг, 
а не громогласные пенсио-
нерки, который целенаправ-
ленно, без лишних эмоций 
сживает со свету мохнатых 
и хвостатых. Где-то он остав-
ляет кусок сосиски, где-то 
колбасу, а иногда рассыпает 
в кустах даже ярко-желтую 
сахарную пудру. Вычислить 
злодея самостоятельно жи-
телям Лыткарина не удалось, 
но к их поискам подключи-
лась областная прокуратура. 
Многочисленные жалобы в 
Сети насторожили сотрудни-
ков надзорного органа. К тому 
же за этими жалобами стоит 
реальная цифра: за 6 месяцев 
местные жители похоронили 
более 30 животных.

ДОГХАНТЕРЫ ШОКИРОВАЛИ  
АССОРТИМЕНТОМ ОТРАВЫ

Дерзкое нападение банди-
тов на инкассаторскую маши-
ну на северо-западе столицы, 
сопровождавшееся настоя-
щим огненным шоу, раскрыли 
сотрудники полиции и ФСБ. 
В ходе спецоперации опе-
ративники МУРа задержали 
последнего подозреваемого 
в ограблении перевозчиков 
денег (всего в акции участво-
вали четыре человека). 

Как ранее писал «МК», 8 
сентября группа вооружен-
ных грабителей напала на со-
трудников Альфа-Банка. ЧП 
случилось рядом с торговым 
центром на улице Вишневой. 
Автомобиль инкассаторов за-
горелся от взрыва, который 
прогремел практически сра-
зу после начала движения. 
Мужчины, спасая наличность, 
выпрыгнули из объятой пла-
менем машины и сразу же 
наткнулись на вооруженных 
бандитов. Выстрелив не-
сколько раз в воздух, бандиты 
забрали пять сумок с день-
гами, служебный пистолет 
«Иж» и скрылись на двух «Жи-
гулях». Автомобили преступ-
ники бросили неподалеку. В 
салонах они оставили два 
пистолета, несколько флако-
нов с горючими жидкостями, 
глушитель радиосигналов со-
товых телефонов, рацию и 
перчатки. После ограбления 
банкиры не досчитались око-
ло 40 миллионов рублей. 

К раскрытию этого дерз-
кого преступления подклю-
чились сотрудники ФСБ. 
Двоих участников банды 
полицейские задержали в 

конце сентября, а третьего 
— в октябре. В ходе обыска 
в квартире одного из банди-
тов в подмосковном Ногинске 
оперативники нашли писто-
лет «Иж» (на фото), отобран-
ный у инкассаторов, автомо-
биль «Газель», 2,5 миллиона 
рублей, а также компьютеры 
и документы, которые при-
надлежали другим лицам. 
Заключительный аккорд в 
этом деле сыщики поставили 
2 ноября — в одной из столич-
ных гостиниц они задержали 
последнего участника банды. 
Все четверо во время след-
ствия и суда будут дожидать-
ся своей участи, находясь за 
решеткой.

По словам официального 
представителя МВД России 
Ирины Волк, все члены банды 
были уроженцами Северо-
Кавказкого региона в возрас-
те от 32 до 36 лет. Один из 
них (на фото в центре) был 
ранее судим за участие в 
вооруженных бандформиро-
ваниях. Другой задержанный  
(на фото слева)рассказал, что 
играл в банде скромную роль 
водителя. Он ждал преступ-
ников за рулем «Газели» непо-
далеку от места нападения. 
Гангстеры сели в его машину, 
доехали до названного ме-
ста, где вышли из машины 
и скрылись. Водителю они 
разрешили забрать «Газель» 
себе в качестве гонорара. 
Эту машину и нашли потом 
в Ногинске.

ЗА ОГРАБЛЕНИЕ 
ИНКАССАТОРОВ БАНДИТЫ 

РАСПЛАТИЛИСЬ «ГАЗЕЛЬЮ»

Грозой проводников по-
ездов дальнего следования 
оказался гастролер с Украи-
ны, задержанный столичными 
сыщиками. Он промышлял 
кражами из купе вагоново-
жатых на вокзалах Москвы, 
Санкт-Петербурга и Ивано-
ва.

Оперативники транс-
портной полиции задержа-
ли гражданина Незалежной 
после очередной кражи на 
Павелецком вокзале. Всего 
на счету мужчины их было 
семнадцать, а ущерб соста-
вил более ста тысяч рублей. 
Свою «профессиональную» 
деятельность 37-летний Ан-
дрей (имя изменено) начал 
три года назад, после отсидки 
за мошенничество. Мигрант 
освободился из мест не столь 
отдаленных и решил поме-
нять сферу деятельности 
— переквалифицировался 
из мошенника в «крупного» 
вора. Перед отправлением 
поезда, пользуясь тем, что 
проводники поезда были за-
няты проверкой документов 

у пассажиров, он под видом 
провожающего заходил в 
вагон и обчищал рабочие 
места железнодорожников. 
Как правило, жулик воровал 
из сумочек кошельки с день-
гами и кредитными карточка-
ми. Но если на видном месте 
лежал телефон или другой 
гаджет, то и они становились 
добычей злоумышленника. 
Деньги с похищенных креди-
ток Андрей снимал в близ-
лежащем банкомате, а теле-
фоны и планшеты продавал 
по дешевке привокзальным 
таксистам. В Москве он об-
чистил пять поездов, в Ива-
нове два, в городе на Неве 
совершил десять краж. На 
время следствия гастролера 
пришлось поместить в СИЗО. 
Ведь злодей не имел постоян-
ного места жительства — но-
чевал у случайных знакомых 
и в хостелах. Как сообщили 
«МК» в Московско-Рязанской 
транспортной прокуратуре, 
заместитель прокурора уже 
утвердил обвинительное за-
ключение. 

ВОР ПОКИДАЛ ВАГОНЫ ВМЕСТЕ 
С ПРОВОЖАЮЩИМИ

Молодая женщина и двое 
ее маленьких детей погиб-
ли при пожаре в воскресе-
нье утром в Мытищинском 
районе Московской области. 
Отсутствие электричества за-
ставило семью использовать 
опасную керосиновую лам-
пу, что, видимо, и привело к 
трагедии.

Около 4 часов утра на тер-
ритории СНТ «Мытищинский 
ветеран» загорелся строи-
тельный вагончик. Пример-
но два года здесь проживала 
33-летняя Татьяна (имя изме-
нено) с гражданским мужем и 
двумя детьми — четырехлет-
ним сыном и восьмилетней 
дочерью. За это время они 
пристроили к сторожке при-
стройку и чувствовали себя 
довольно комфортно в сво-
ем жилище. Глава семейства 
работал сторожем в дачном 
товариществе, а женщина 
ухаживала за сыном (у маль-
чика был врожденный ДЦП) и 
дочерью. Первыми заметили 
огонь соседи-дачники, кото-
рые и вызвали огнеборцев и 

врачей скорой медицинской 
помощи. Больше часа пожар-
ные боролись с пламенем, 
однако от строения осталось 
только пепелище, в котором 
и были обнаружены обгорев-
шие трупы детей и женщины. 
Установить местонахожде-
ние гражданского мужа сле-
дователи пока не смогли. По 
версии пожарных, ЧП могли 
спровоцировать непогашен-
ная сигарета или керосиновая 
лампа, которую использова-
ли пострадавшие (в СНТ двое 
суток не было света). Кроме 
того, дом мог загореться от 
дровяной печки, которой 
родители обогревали поме-
щение. Документы погибших 
сгорели в огне, и они не могут 
выяснить даже место пропи-
ски пострадавших. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
факту пожара возбужденно 
уголовное дело по статье УК 
«Причинение смерти по нео-
сторожности трем лицам».

МАТЬ И ДЕТИ СГОРЕЛИ  
ИЗ-ЗА СНЕЖНОГО НЕНАСТЬЯ

КАЖДЫЙ ДЕСЯТЫЙ ВЕЛОСИПЕД ОСТАВЯТ ЗИМОВАТЬ НА УЛИЦЕ?
Судьба покрывающихся 

сосульками под ледяным до-
ждем велосипедов город-
ских пунктов проката взвол-
новала горожан. Москвичи 
задались вопросом, поче-
му, несмотря на окончание 
велосезона, двухколесный 
транспорт не спешат уби-
рать с улиц.

Как рассказал руководи-
тель движения «Русвелос» 
Петр Дворянкин, офици-
ально велосезон в столи-
це завершился 1 ноября. 
Велопрокаты в парках уже 
закрылись. А вот уличные 
пункты проката, на которых 
можно просто отстегнуть 

велик от замка на велопар-
ковке, оплатив аренду че-
рез терминал, пока стоят 
на прежних местах. Правда, 
воспользоваться их услуга-
ми уже нельзя: терминалы 
отключены и не проводят 
платежи. Убрать велоси-
педы с улиц планируется в 
течение ближайших двух не-
дель. По словам эксперта, 
общественных «железных 
коней» в столице много, так 
что отправить их на зимовку 
за один день невозможно.

Однако активисты ве-
лодвижения считают, что 
в Первопрестольной сле-
дует оставить хотя бы 10 

процентов велосипедов для 
любителей зимних прогу-
лок. Правда, пока чиновни-
ки с ними не соглашаются. 
Во-первых, нынешние ве-
лосипеды укомплектова-
ны летними шинами. А во-
вторых, сейчас в Москве нет 
норматива на уборку зимой 
велодорожек от снега. Как 
сетуют эксперты, их если и 
чистят, то «за компанию» с 
тротуарами. Однако чаще 
всего дворники предпочи-
тают сваливать снежные 
сугробы с пешеходных до-
рожек на велосипедные, 
из-за чего кататься по ним 
невозможно. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

УТРАТЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Хижина» на Мальди-
вах. 4. «Прабабка» компьютерной флешки. 10. 
Продажа товаров на внешних рынках по ценам 
более низким, чем на внутреннем рынке. 11. 
Тестообразная смесь из цемента, песка и воды. 
13. Неглубокая пещера со сводчатым потолком 
и широким входом. 14. Высь, которую коптят. 
15. Ящик, заменивший коту Матроскину при-
роду. 16. Стеклянная «напарница» шприца. 18. 
Легкая прибыль афериста. 20. Одна из пяти 
попыток биатлониста на огневом рубеже. 22. 
Романовы на российском престоле. 23. Пышные 
и густые волосы на голове. 24. Попутчик, раз-
влекающий водителя байками. 27. Разносчик 
лживых слухов. 30. Двухэтажный транспорт в 
Лондоне. 32. Покрытие сковородки, на которой 
еда не подгорает. 34. «Плац» для построения 
матросов. 35. Самозванец в роли диктатора. 36. 
Мелкая разменная монета в Англии. 38. То, что 
отсутствует у девушки, которая одевается а-ля 
клоунесса. 39. Морозоустойчивый россиянин. 
40. Букет, преподнесенный японкой. 41. Из-
лишняя боязливость нерешительного ухажера . 
42. Предприниматель, оставшийся у разбитого 
корыта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Писатель, повествующий 
о жизни знаменитых коллег по цеху. 2. Камень, 
«прессующий» капусту в бочке. 3. Орудие, кото-
рым рыжий-конопатый убил дедушку. 5. Врач, 
проходящий последипломную практику в клини-
ке. 6. Генетический двойник. 7. Профессионал, 
помогающий делать поддержки танцорам на 
льду. 8. Воинственная враждебность по отноше-
нию к окружающим. 9. Огорчивший болельщиков 
исход матча. 10. Железный тяжелый костюмчик в 
историческом музее. 12. Контролер по безопас-
ности движения поездов. 17. Товар, отпускаемый 
по рецепту. 19. Наибольшее отклонение коле-
блющегося тела от положения равновесия. 20. 
Очиститель воздуха над кухонной плитой. 21. 
Гусар, не знавший отбою от прекрасных дам. 25. 
Нищий любовник богатой бизнес-леди. 26. Напы-
щенная, красивая, но малосодержательная речь. 
27. Коллекция сочинений Льва Толстого. 28. Вол-
чок в детской. 29. Канцелярский «пистолетик», 
заряженный скобами. 31. Шеф, везущий пьяного 
пассажира домой. 33. Бесстыдник, загорающий 
в чем мать родила. 34. «Патрон», вылетающий из 
бутылки шампанского. 37. Мучной фильтр. 38. 
Егор Гайдар для автора «Чука и Гека».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Синдром. 4. Осколок. 10. Антракт. 11. Арбалет. 13. Нюня. 14. Дерн. 15. 
Глушитель. 16. Ириска. 18. Японец. 20. Генерал. 22. Ударение. 23. Аттестат. 24. Экспромт. 
27. Дерзость. 30. Анархия. 32. Костяк. 34. Стрела. 35. Резервист. 36. Цент. 38. Шина. 39. 
Тефтели. 40. Издание. 41. Солярка. 42. Адвокат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Станция. 2. Дыня. 3. Округа. 5. Скамья. 6. Обед. 7. Кузница. 8. Утешение. 
9. Бастурма. 10. Антипод. 12. Темнота. 17. Коррупция. 19. Пансионат. 20. Гондола. 21. Лотерея. 
25. Курсант. 26. Трапеция. 27. Духовник. 28. Течение. 29. Эксцесс. 31. Малахит. 33. Критик. 
34. Стюард. 37. Тетя. 38. Шило.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно 
т. 8(495)665-84-49

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы,
155, ЭТО, разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ семья снимет квартиру 

т. 8-985-188-49-19
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ приглашаются 

массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ по Москве 
т. 8-962-901-95-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 и 15 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар» 
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское ш., вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»

м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д.1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК» и на почту оформить подписку  
на первое полугодие 2017 года.

Говорят, для актера высшее счастье, когда 
он умирает на сцене. Но это понятно спустя 
годы, с высоты птичьего полета. А сейчас для 
Тверского театра драмы — полнейший шок: 
11 ноября, сразу по окончании популярного 
спектакля «Восемь любящих женщин», бук-
вально после поклонов умер ведущий артист 
Борис Лифанов. Ему было 59. Зритель ничего 
не увидел и не узнал. «Скорая» оказалась 
бессильна...

...В воскресенье директор срочно созвал со-
вещание по похоронам. Здесь — весь творческий 
актив, здесь и супруга Лифанова, сотрудница теа-
тра, здесь вся дирекция. Бориса Николаевича все 
любили: после окончания ГИТИСа он тридцать лет 
отдал родному Тверскому театру, создав массу 
разноплановых образов от Тригорина в «Чайке» до 
разбойника Рулле в «Проделках Карлсона». Снял-
ся в «Детях Арбата», в «Кадетстве». Он не терпел 
неправды — ни в жизни, ни на подмостках.

— Елена Николаевна, как все это слу-
чилось? — спрашиваю у зама худрука Елены 
Рагузиной. 

— Буквально закончился спектакль, Борис 
(играл одну из главных ролей) вышел на поклон, 
поклонился, ступил шаг за кулисы и упал. «Ско-
рая» билась за его жизнь полтора часа. Прямо 
в театре, за кулисами. Делали все, что только 
могли, но...

— Что-то предрасполагало к его плохому 
самочувствию?

— У него случилось два инфаркта до этого. В 
разные годы. И операция по шунтированию.

— И сейчас сердце не выдержало? 
— Еще нам не сказали точную причину. Воз-

можно, тромб оторвался. А возможно, третий 
очень обширный инфаркт.

— Зрители что-то поняли?
— Нет, абсолютно. Аплодировали, бурная 

овация. Он был веселый, счастливый, потрясающе 
работал. Все как всегда. Но в конце почувствовал 
боль, отошел за кулисы... Больших работ помимо 
театра у него в последнее время уже не было, за 
исключением, может быть, фильма «Провинци-
альные страсти». До прошлогоднего инфаркта 
активно играл у нас в театре, но потом пришлось 
сбавить обороты.

Директор Марк Соколов уточняет:
— Один инфаркт — в 2001-м, второй — в 

2015-м, вроде он чувствовал себя нормально, 
но работа, вы понимаете, стрессовая. Что-то 
пошло не так. Он держался-держался, отыграл 
нормально, а за кулисами уже всё... «скорая» 
приехала минут через 15. Но что им оставалось — 
только констатировать. Хотя пытались помочь, но 
говорили: «А что мы можем?» Такое вот стечение 
обстоятельств. Это шок сейчас.

— Он много играл?
— Раньше — да. Но после второго инфаркта 

оберегали его. Такие роли предлагали, чтобы он в 
меньшей степени эмоционально переживал. Что 
теперь... Вот роль Марселя в «Восьми любящих 
женщинах» стала для него последней.

Прощание пройдет в театре, во вторник, 
в 11 утра.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Борис Лифанов блестяще провел свой  
последний спектакль

В итальянском дворике Пушкинского музея 
до сих пор не бывало столько искренних слез, 
смеха, вздохов, криков. По словам Евгения 
Миронова, даже копия Давида Микеландже-
ло от накала чувств превратилась в оригинал. 
Здесь люди с физическими особенностями 
поразили гостей спектаклем «Женитьба», а 
после сами пришли в восторг на первой в 
России тактильной выставке для слепых и 
слабовидящих.

Полтора часа до начала. Репетиция: режиссер 
Михаил Фейгин показывает на сцене миниатюрной 
Агафье Тихоновне (Светлане Асановой), как надо 
метаться среди здоровенных женихов. Главный 
претендент на сердце очаровательной блондинки 
в розовом платьице и кудряшках — Подколесин 
Иван Кузьмич (Даниил Обухов) – бренчит на гитаре 
песенку про белую березу, в которую клен влю-
блен. Параллельно сурдопереводчик переводит 
бессмертный текст Гоголя на язык жестов.

— Хоть я и непрофессиональный актер, но 
совсем не волнуюсь, вот возьми меня за руку, 
почувствуй пульс! — за несколько минут до на-
чала выступления просит Даниил Обухов. — Ты 
пойми, мне не играть надо, а без притворства 
показать, что я чувствую. 

Чувства людей, живущих с оголенной душой, 
публика, которой приходится каждый день менять 
маски, ой как поняла... Причем с первой минуты, 
когда на сцене вместе с двумя музыкантами (ба-
лалайка и ударные) и тремя профессиональными 
актерами появляются два слабослышащих, одна 
слепоглухая (в очках с толстенными стеклами), 

два с заболеваниями трисомия (болезнь Дауна), 
один ментальный, а один без ног и кистей рук. С 
него-то и начинается «Женитьба». 

Александр Похилько на большом стекле, 
что стоит по заднику сцены, рисует Петербург: 
из бежевой краски рождаются разводные мосты 
и Петропавловская крепость. Человек в апель-
синовом комбинезоне делает это так ловко, что 
никогда не догадаешься, что у художника нет рук. 
Каким-то образом он двумя губками превращает 
пятна в изображения, а через 10 минут еще споет, 
и выяснится, что у него прекрасный голос. 

— Я с полмесяца молчала, прежде чем со-
гласиться на проект, — признается Инна Сухорец-
кая, которую московская молодежь полюбила за 
главную роль в «Петре и Февронии Муромских» 
(Золотая маска, театр Практика). — Сказала 
«да», когда поняла, что важен не итоговый ху-
дожественный продукт, а процесс, который всех 
изменит. Так и получилось: работа с психологами, 
тренерами, педагогами помогла понять друг 
друга, стать терпимее и сблизиться. Разница 
между нами перестала существовать.

За 45 минут она перестает существовать 
между зрителями и артистами. Особенно когда 
под занавес сваха Феклуша крестит себя, зал и 
окропляет всех святой водой. От брызг в первых 
рядах, улыбаясь, морщатся Ольга Голодец, Ма-
рина Лошак, Михаил Швыдкой, Диана Гурцкая, 
Евгений Миронов. Восторженный, он выскаки-
вает на сцену:

— Оказывается, театр может быть терапией. 
После такого искусства мы перестаем делиться 
на своих и чужих, начинаем видеть мир другими 
глазами. 

Голос Миронова звучит в аудиогиде к вы-
ставке «Видеть невидимое», развернувшейся 
на двух огромных стендах между колоннами. На 
них шесть рельефных почти метровых картин: от 
старых мастеров — «Благовещение» Боттичелли, 
«Мадонна с младенцем» Кранаха-старшего и 
«Натюрморт с атрибутами искусств» Шардена от 
ХIX века, «А, ты ревнуешь?» Гогена, от ХХ века — 
«Нападение ягуара на лошадь» Руссо и «Старый 
еврей с мальчиком» Пикассо. 

Здесь вы не услышите: «Не дышите на 
шедевры». К ним можно прикоснуться, надев 
черные очки, чтобы представить ощущения не-
зрячих. Сами они пользуются описанием картин 
в брошюрках по Брайлю, долго водят руками по 
рельефной поверхности изображения. Одна из 
них, Алена, из-за особенностей речи свои впе-
чатления от работы Боттичелли написала мне по 
буквам — пальцем на ладошке руки. 

— Я погрузилась в художественный мир 
картины, поняла, что здесь есть ангел и Дева 
Мария. Если бы не описание по Брайлю, мне 
было бы сложно уловить детали, особенно 
цвета. Я счастлива, что музеи впустили нас в 
свой мир. Раньше нам разрешали прикасать-
ся только к скульптуре, архитектуре и разным 
предметам (декоративно-прикладного искус-
ства. — «МК»).

Придумал тактильные картины музей «Пра-
до» в Мадриде, показав их на выставке два года 

назад в свой юбилей и собрав за это достижение 
основные мировые награды в области музейного 
дела. Вооружившись опытом испанских коллег, 
команда ГМИИ отобрала свои шедевры, под-
вергла их фотографии специальной обработке, 
подобрала текстуру и проработала особенности 
изображений, которые важны для слабовидящих 
и слепых. Наконец, с помощью рельефной печати 
создала тактильные картины.

— Когда тотально глухой и слепой про-
фессор Александр Суворов посетил выставку 
в «Прадо», пощупал картины, определил их сю-
жет, но не понял замысла, решил, что в России 
можно сделать круче, — рассказывает Дмитрий 
Поликанов, президент фонда, организующего 
проект. — Тогда мы договорились докрутить 
эту историю с Эрмитажем. Сейчас отобрали 
из их коллекции шесть мировых шедевров, в 
том числе «Мадонну Литту» Рафаэля, и создаем 
технологию, которая передаст картину через 
аромат, текстиль и вибрацию. Последняя высту-
пит в качестве палитры: сильная вибрация будет 
говорить о красном цвете, слабая — о зеленом... 
Мы надеемся разместить эти картины в общих 
залах, чтобы люди не разделялись на обычных 
и особенных.

В музее мы на равных. Никто не хуже, не 
лучше. Равноценные. В жалости никто не нуж-
дается, а только в понимании. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ГМИИ им. Пушкина 
поможет всем

Один из самых ярких участников телепроек-
та «Голос» 60-летний Андрей Давидян скон-
чался в Боткинской больнице в воскресенье 
утром. В последние дни музыкант отчаянно 
боролся за жизнь, но все усилия оказались 
тщетны. Как рассказал «МК» представитель 
артиста Юрий Денисов, в конце октября 
Давидян уже попадал на больничную койку 
с аппендицитом, при этом операцию про-
водили под общим наркозом.

— Мы будем выяснять, почему в таком со-
лидном возрасте врачи не применили к нему, 
например, щадящий наркоз. После опера-
тивного вмешательства Андрея беспокоили 
боли, поэтому медики сделали ему еще чистку. 
Он успел съездить в Ригу на несколько дней. 
Вернулся оттуда полным творческих планов. 
И вдруг 5 ноября у него случился удар. Слава 
богу, что это случилось дома, в кругу семьи. Его 
экстренно госпитализировали в Боткинскую 
больницу. Поначалу мы думали, что это инсульт. 
Но обнаружились проблемы с сердцем. Врачи 
диагностировали ишемический инсульт. Он 
несколько дней пробыл в реанимации. Пришел 
в себя. Мы его навестили, он с нами даже по-
говорил, но речь очень «плыла», каждое слово 
давалось с трудом. К сожалению, его состоя-
ние ухудшилось — он впал в кому. Последние 
дни был подключен к аппарату искусственной 
вентиляции легких. Мы очень надеялись, что 
он сможет победить болезнь. Но все усилия 
медиков не увенчались успехом.

О смерти певца написала на своей стра-
нице в соцсети его спутница Виктория Колос, 
которая выложила совместное фото с ним и 
написала: «Спи спокойно, мой мальчик…» Также 
исполнителя добрым словом вспомнил побе-
дитель «Голоса» Сергей Волчков: «Сегодня из 
жизни ушел мой родной человек, друг, большой 
артист…» 

Андрей родился в музыкальной семье. 
Его отец, Сергей Давидян, — оперный певец, 
заслуженный артист СССР, исполнитель хитов 
Арно Бабаджаняна, мать — пианистка. Сам 
Андрей начал петь с трех лет. Так сложилось, 
что Давидян учился в школе с углубленным 

изучением литературы и искусства вместе с 
другими детьми музыкантов, актеров, писате-
лей и художников. Там он подружился с сыном 
Булата Окуджавы Игорем. Вместе они создали 
любительскую группу, в которой пели и играли 
на самодельной барабанной установке. 

После школы Андрей пытался поступить 
в театральное училище. Кстати, вместе с ним 
на один курс хотел попасть и Ефим Шифрин, 
и оба они не прошли конкурс. Потом, до при-
зыва в армию, певец был участником группы 
«Високосное лето», основанной Крисом Кельми 
и Александром Ситковецким, а отслужив, сразу 
вошел в состав другой музыкальной команды 
— «Добровольное общество», где исполнял 
кавер-версии хитов Deep Purple, Led Zeppelin 
и Grand Funk Railroad. В 1977 году он с другими 
музыкантами создал коллектив «Виктория», ис-
полнявший «русский фанк». Позже были учеба 
в Институте стран Азии и Африки, путешествие 
по Египту и Алжиру, а после возвращения на 
родину — работа в Государственном эстрадном 
оркестре России, куда Андрей попал благодаря 
Максиму Дунаевскому. 

Давидян был участником групп «СВ», 
«Альтер-Эго», «Рок-Ателье». Последняя сотруд-
ничала с «Ленкомом», и именно она исполняла 
музыку легендарной оперы «Юнона» и «Авось». 
В 1987-м Андрей вместе со многими знаме-
нитостями принял участие в съемках клипа на 
известную песню «Замыкая круг», написанную 
Крисом Кельми и Маргаритой Пушкиной. С 1993 
года у артиста был свой проект «Sound Cake». 
В последние годы он пел в клубах соул, фанк 
и джаз-рок, исполняя как мировые хиты, так и 
собственные композиции.

Давидян громко напомнил о себе массовой 
аудитории в 2013 году, когда стал участником 
второго сезона популярного телеконкурса, и,  
несмотря на то что выбыл из шоу после чет-
вертьфинала, будто пережил вторую творче-
скую молодость. В его творческом багаже были 
разные проекты, жанровые опыты. В 2014 году 
он даже выступил с военными оркестрами на 
международном фестивале «Спасская башня». 
Увы, теперь этот голос замолчал навсегда.

Наталья МАЛАХОВА,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«ГОЛОС» 
ПОТЕРЯЛ 
ДАВИДЯНА
Музыкант умер в одной 
из московских клиник

СМЕРТЬ НЕ ПРЕРВАЛА ОВАЦИИ

В МУЗЕЕ ЛЕЧАТ 
И ОКРОПЛЯЮТ 
СВЯТОИ ВОДОИ
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Слабовидящий ребенок познает  
«Мадонну с младенцем» Кранаха-старшего.

Евгений Миронов проникается 
работой «А, ты ревнуешь?» Гогена.
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ФОРС-МАЖОР

Победы в Париже от Евгении Медведевой 
ждали. Не надо объяснять почему — уже по 
определению. В короткой программе на этапе 
во Франции россиянке не хватило всего 0,14 
балла, чтобы обновить мировой рекорд. Да 
вообще-то черт с ними, с рекордами, это по-
нятие, довольно искусственно введенное в фи-
гурное катание, как-то приземляет то, что при-
ходится видеть. Что, если не обновил рекорд, 
теряются сложность или уникальность? 

«Думаю, что могу улучшить оценку за 
компоненты, потому что она недостаточна 
для взрослого катания. Мне нужно больше 
над этим работать», — это мысли, которые 
спортсменка озвучила после исполнения в 
Париже короткой программы. В произвольной 
программе Женя упала (на тройном лутце) — 
довольно редкий случай для фигуристки. Ко-
нечно, осталась недовольна, объяснила ошибку 
потерей концентрации. Падение произошло в 
начале программы, но Женя не «рассыпала» 
остальное, говорит, что разозлилась, ошибки 
на то и существуют, чтобы идти вперед более 

настойчиво. На судьбу первого места эпизод 
повлиять не мог.

А дебютантка взрослых стартов, 16-летняя 
Мария Сотскова, выступлением в Париже вновь 
подтвердила: в полку наших талантливых оди-
ночниц прибывает. У Маши после Парижа по-
явились теперь прекрасные шансы на финал 
Гран-при, если на этапе в японском Саппоро 
все пройдет столь же хорошо. Сама фигуристка 
обещает показать там все, на что способна.

Третья российская участница Алена 
Леонова после короткой программы была 
седьмой, а ее произвольная программа за-
помнилась пятью падениями. Последнее ме-
сто из 12 участниц. Трудно давать советы, 
но, может, не стоит ехать в Саппоро, где 
у Алены запланирован второй этап, как и у 
Маши, и у Анны Погорилой? 

Но несомненным гвоздем программы па-
рижского этапа стало выступление французов 
Габриэлы Пападакис и Гийома Сизерона. Это 
только до их официального появления на льду, 
пока самые нетерпеливые рассматривали 

ролики с их про-
граммами, можно 
было задаваться во-
просом: как они со-
бираются выигрывать, 
третий год подряд экс-
плуатируя одну и ту же 
тему. Теперь вопросов 
нет. Теперь всем придет-
ся замолчать. Потому что 
не эксплуатация это, а та 
самая магия, которая не 
отвечает на глупые вопро-
сы: как это делается? Так 
катаются сегодня только 
они.

Не знаю, сможем ли мы 
увидеть какую-то битву в 
танцах этого года за первое 
место. Да, вернулись Тес-
са Вирчу и Скотт Мойр, 
те самые фигуристы, о 
которых тоже когда-то 

говорили, что ни повторить их, ни догнать 
невозможно. И тренируются дуэты в одной 

группе, что придает ситуации дополни-
тельную интригу, в конце концов, это еще 

и вызов тренерам — найти для Вирчу 
и Мойра «противоядие» 

катанию французов. Но 
пока Пападакис/Си-
зерон кажутся просто 
небожителями. 

Всего два года на-
зад, на чемпионате мира 

в Шанхае, они неожидан-
но для многих шагнули на 
первое место, решительно 
закрыв тему тринадцатого 
места предыдущего чем-

пионата. Прыжок через 
двенадцать мест — как 

подрыв традиций тан-
цевального мира.

21 год Габи, 
только что исполни-
лось 22 партнеру. 
Эти двое, можно 
сказать, совсем 
недавно вышед-
шие из подрост-

кового возраста, уже 
13 лет ка- таются вместе. В 
прошлом году на них валились бес-
конечные неприятности: у Габи было сотрясение 
мозга, порезы, у партнера — травма головы. Но 
остановить дуэт не смогли даже эти проблемы. 
Титул сильнейших в бешеной конкуренции на 
американской земле танцоры не просто отстоя-
ли, просто не дали никому усомниться в своей 
власти над залом, судьями, конкурентами. Так 
бывает редко. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пары. 1. Савченко/Массо (Германия) — 
210,59. 2. ТАРАСОВА/МОРОЗОВ (Россия) — 
206,94. 3. Джеймс/Сипре (Франция) — 198,58. 
4. Забияко/Энберт (Россия) — 192,56. Танцы. 
1. Пападакис/Сизерон (Франция) — 193,50. 2. 
Хаббелл/Донохью (США) — 174,58. 3. Джиллз/
Пуарье (Канада) — 170,78. 4. Ильиных/Жиган-
шин (Россия) — 167,40. Мужчины. 1. Фернандес 
(Испания) — 285,38. 2. Д.Тен (Казахстан) — 
269,26. 3. Риппон (США) — 267.53. 4. Чен (США) 
— 264,80… 9. Дмитриев (Россия) — 218,70. 
Женщины. 1. Медведева (Россия) — 221,54. 2. 
Сотскова (Россия) — 200,35. 3. Хигути (Япония) 
— 194,48… 12. Леонова (Россия) — 141,36.
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СПОРТТУРНИР  
НЕДЕЛИ

— Ты узнаешь, что напрасно называют 
Север крайним, ты увидишь… гражданин 
судья, вот совсем не смешно!

— Я за всю свою жизнь рюмки водки не 
выпил!
— Что так? 
— Стаканами люблю...

— Сегодня на родительское собрание 
идти... Снова эти деньги...

— Анекдот знаешь? Не ходи на собрания — 
слетай на курорт!
— Схожу — слетаю. Я директор школы!

— Люся, мы не можем больше встречаться, у 
меня появилась постоянная женщина, и это 
серьезно.
— Мама, что ли, с дачи вернулась?

Сплю всегда с ножом под подушкой — на всякий 
случай. Вдруг кто-нибудь с тортиком придет.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Абрикосов (1906–1973), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Екатерина Гельцер (1876–1962), русская ба-
лерина, прима Большого театра
Дмитрий Дибров (1959), журналист и теле-
ведущий, музыкант
Сергей Кургинян (1949), политолог
Ольга Куриленко (1979), модель, актриса 
Лолита Милявская (1963), певица, актриса, 
телеведущая
Клод Моне (1840–1926), художник, один из 
основателей импрессионизма
Светлана Сурганова (1968), певица, лидер 
группы «Сурганова и оркестр»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -7…-5°, днем в 
Москве -5…-3°. Ночью переменная облачность, 
без осадков; днем облачно, местами небольшой 

снег, ветер ночью слабый, днем восточный, 2–7 
м/с.
Восход Солнца — 8.00, заход Солнца — 16.27, 
долгота дня — 8.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем будeт cлабая геомагнит-
ная буря, вечером небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы против диабета.
Международный день логопеда.
День социолога в России.
1851 г. — в США опубликован роман Германа 
Мелвилла «Моби Дик» о ките-убийце.
1901 г. — венский врач Карл Ландштейнер раз-
делил все образцы крови на три группы: А, В 
и 0.
1936 г. — организована Гидрометеорологиче-
ская служба страны.
1991 г. — принц Сианук возвращается в Кам-
боджу после 13-летнего изгнания.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

ПОДПИСКА

ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «МК» 
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение» и приходите к нам в гости!
Вы подписчик «Московского комсомольца»? Или собираетесь им стать? Тогда этот конкурс для 

вас! Подпишитесь на газету на 2017 год и примите участие в конкурсе. 
Пришлите свой вопрос главному редактору газеты «Московский комсомолец» Павлу Николаевичу 

Гусеву. Он лично выберет самые интересные вопросы и пригласит авторов в гости в редакцию, где 
вы сможете встретиться с лучшими журналистами «МК» в рамках праздничной акции для подпис-
чиков «Хорошее настроение». Мероприятие состоится в декабре, когда «Московский комсомолец» 
традиционно отмечает свой день рождения.

Ответы на самые интересные вопросы мы опубликуем в газете и на сайте www.mk.ru. 
Отправить вопросы можно на e-mail podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес редакции (125993, 

Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс «Хорошее настроение от «МК» или 
передать через редакционные подписные пункты (их адреса ежедневно публикуются в газете).

Вопросы будут приниматься до 1 декабря 2016 года!
Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80.

Каждый концерт Антона Беляева и его ко-
манды — феерия, которую эстетствующая 
публика ждет с нетерпением, облизываясь и 
считая дни. В благодарность артист каждый 
раз удивляет ее эффектными шоу и смелыми 
импровизациями, повторяя, правда, иногда 
и заученные фишки, которые все равно вы-
зывают неподдельный восторг. На минувшем 
столичном концерте пришедших ждал неожи-
данный выпад: фантазер Антон не только 
превратил сцену в волшебное светоцарство, 
но и эпатировал зрителей весьма специфи-
ческим разогревом.

Смех в зале и звон бокалов резко прекрати-
лись, когда свет потух и пространство наполни-
лось едкими резкими звуками, едва ли похожими 
на игривые музыкальные прелюдии Therr Maitz. 
Через несколько мучительных минут сквозь них 
прорвался пронзительный женский вокал. В воз-
духе повисло напряжение: «Может, это Вика? 
— перешептывались две испуганные дамочки, 
подозревая в «хулиганстве» солистку Викторию 
Жук. — Да нет, голос какой-то не ее...» Как в воду 
глядели: когда зажегся свет, перед публикой пред-
стали «двое из ларца» — странные худые юноши с 
длинными волосами в одинаковых плащах, один 
из которых и оказался обладателем неординарных 
вокальных данных. Глядя на диковинных персо-
нажей, зал замер и даже забыл, что, когда песня 
заканчивается, надо поаплодировать артистам. 
Те же зачем-то заговорили по-английски, хотя 
было очевидно, что на площадке наши соотече-
ственники, пусть и поющие на иностранном языке. 
«Цветочный 15» (выяснилось, что именно так на-
зывается проект, поданный на закуску) играют 
нечто похожее на психоделический трип-хоп, 
который неподготовленных слушателей может 
искренне шокировать. Сами они называют свой 
стиль сложно выговариваемым определением 
«extrasystemic flowers pop». Оригинальничанье 
хорошо в меру, и под конец безумного сета зри-
тели уже явно хотели поскорее увидеть на сцене 
тех, ради кого они пришли.

Чем томительнее ожидание, тем радостнее 
встреча. Артисты явили народу не только себя, 
но и впечатляющие декорации, которые смело 
можно было назвать настоящим произведением 
искусства. Они выступали внутри сложной и одно-
временно изящной осветительной конструкции, 
собранной из гигантских прожекторов, сияющих и 

мерцающих деталей, лазеров, змеевидных труб. 
Каждый винтик этой системы функционировал в 
нужный момент, превращая площадку то во вну-
тренности компьютера, то в космический завод, 
то даже в уютную камерную комнату с теплыми 
ламповыми ночниками. На небольших, хаотично 
подвешенных экранах загорались цифры, появ-
лялись и исчезали фигуры. Эклектичное сцени-
ческое оформление явно было выбрано под стать 
самой музыке, в которой Therr Maitz постоянно 
импровизируют, соединяют живое и электронное 
звучание, элементы различных жанров, мужской 
и женский вокал. Кстати, певица Виктория Жук, 
чья популярность, конечно, резко возросла после 
сочного, зажигательного клипа «My Love Is Like», 
— драгоценное украшение коллектива и вишенка 
на торте. Когда запевает Виктория, поклонники 
неистово пускаются в пляс, отбросив все услов-
ности, или, наоборот, считают мурашки на коже, 
если звучит лирическая композиция. Именно 
такую Антон на этот раз выбрал первой: «Давайте 
начнем с фонариков? Обычно такими грустными 
вещами музыканты заканчивают концерты, а мы 
сделаем наоборот», — и группа заиграла романти-
ческие баллады. «Печалиться» публике пришлось 
недолго, и после блока спокойных, размеренных 
опусов артист решил все-таки подогреть атмос-
феру, доведя ее в итоге до точки кипения. Лидер 
команды позволяет себе все: иногда в инстру-
ментальных проигрышах внезапно появляются 
звуки органа, порой группа звучит как суровый 
хард-роковый бэнд, а в другие моменты кажется, 
что музыканты могут дать фору хедлайнерам ми-
ровых электронных фестивалей. Вдобавок Therr 
Maitz — это тот редкий случай, когда российская 
команда, исполняя песни на английском, сумела 
покорить массовую аудиторию.

Свежие вещи, эксклюзивные аранжировки, 
которых еще не слышали поклонники, — все это 
было на концерте, как и полюбившийся уже им 
кавер на нетленку Криса Исаака «Wicked Game», 
спетую в двух вариациях. Не обошлось даже без 
«Out Of Space» Боба Марли, которую Беляев обе-
щал как-то не исполнять на выступлениях, в чем и 
в этот раз честно признался, добавив: «Вот теперь 
я точно пою ее в последний раз». Кокетничал он 
или нет — совсем другая история, но, так или 
иначе, все эксперименты коллектива фанаты 
принимают на ура, потому что их кумиры всегда 
придерживаются знака качества. 

THERR MAITZ ЧУТЬ НЕ ДОВЕЛИ ФАНАТОВ ДО ИНФАРКТА

Поклонники испугались, что их кумиров подменили 

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Российская фигуристка Евгения Медведева, заняв два первых места на двух 
этапах мировой серии Гран-при, вышла в финал, который состоится в декабре в 

Марселе. «Серебро» в женском катании завоевала дебютантка Мария Сотскова, в 
парном катании второе место заняли Евгения Тарасова и Владимир Морозов и пока 

не потеряли шансы на финал. В танцах не оставили никому и никаких сомнений в 
намерениях на сезон чемпионы мира Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон. 

ЕЩЕ НЕМНОГО —  
И ПРОВАНС

Пассажирка самолета, летевшего из Пер-
ми в столицу, должна быть благодарна 
тому обстоятельству, что баскетболь-
ный клуб «Парма» путешествует на матчи 
регулярными рейсами, а не чартером. 
Вместе со спортсменами на игру Единой 
лиги со столичным ЦСКА летел штатный 
доктор команды Андрей Буторин: он при-
шел на помощь женщине-иностранке, 
у которой закружилась голова и резко 
упало давление. 

Дождавшись конца игры в УСК ЦСКА, 
чтобы не мешать доктору сосредоточить-

ся на работе, мы связались с ним по 
телефону, и вот что он рассказал: 

— Мы с командой сидели бли-
же к хвосту, а женщина впереди. 
Когда она почувствовала себя не-
важно, к ней подошел молодой 
человек и стал ею заниматься. Я 
подумал, что пока мешать не буду, 
но из поля зрения не упускал. 

Но у него аптечки с собой не оказалось, я 
понял, что нужна помощь, когда даме освободили 
три кресла и уложили. Передали бортовую аптечку, 
но в ней мало чего найдется. Таблетки и капли. 

— Но у вас было все с собой?
— Да, я всегда беру сумку в салон. У меня 

даже интубационная трубка есть, если что. Когда 
я подошел, увидел, что женщина худая, бледная, 
кожа приняла желто-зеленый оттенок. По-русски 
она не понимала. Из разговора с сыном я пред-
положил, что семья из Ирана, женщина, по всей 
видимости, наблюдалась в пермском онкодиспан-
сере. Головокружение, низкая температура тела, 
давление ушло на отметки 80 на 60 — очень низкое. 
Плюс тремор, явно вызванный интоксикацией. 

— С чем это могло быть связано? 
— Это самолет. Закрытое пространство. Чем 

дольше он летит, тем меньше остается кислорода. 
И обостряются хронические проблемы. Предыду-
щие два случая были на рейсах Москва—Сургут и 
Москва—Владивосток. Там у женщин случались 
потери сознания: на одном борту я использовал 6 
баллонов кислорода из 12 имевшихся. А сейчас я 
сказал: хорошо бы вколоть дексаметазон. Кстати, 
внесенный в список запрещенных WADA. Но в 
данном случае — неважно. Это гормон, который 
стимулирует работу надпочечников, затем вы-
деляется адреналин, который вызывает спазм 
сосудов, но при этом усиливает работу сердечной 
мышцы. После того как препарат подействовал, 
больной дали горячий чай и опять-таки кислород. 
И в это время командир экипажа объявил, что 
мы идем на посадку. И одновременно вызвал 
бригаду реаниматологов. Посадка была очень 
аккуратной. 

— Насколько вообще часты подобные 
случаи?

— Статистика закрытая: как ни крути, это 
антиреклама для любой авиакомпании. Но я 
полагаю, что оказание помощи на борту не ред-
кость. По прошлому году я узнал, что у одного 
из ведущих авиаперевозчиков страны было 28 
случаев. 

— Вначале вы сказали, что у бортовой 
аптечки не очень богатый ассортимент. С чем 
это связано?

— Бортпроводники — это парамедики, и у них 
нет сертификата, чтобы вводить внутривенные 
препараты. Случись что — стюарда будут судить, 
даже если пассажир не умрет. Я слышал историю, 
когда на борту потребовалась помощь, но там 
летели два стоматолога, при этом не оказалось 
ни одного врача хотя бы общего профиля. 

— Все лучше, чем никого!
— Это верно. Даже стоматолог в экстремаль-

ной ситуации вспомнит, чему его учили в вузе. 
А интенсивную терапию преподают всем. Мне 
легче, перед тем как прийти в «Парму», я 20 лет 
работал в клинике по специальности анестезиолог-
реаниматогог. 

— Как вам работается с ребятами из 
клуба?

— У нас очень хорошая команда. Жаль, мы 
проиграли ЦСКА, но команда играла достойно, 
легко и красиво. 

— Желаем вам, чтобы таких случаев, как 
на рейсе в Москву, у вас больше не было. 

— Я бы тоже пожелал себе и коллегам, чтобы 
подобное не происходило. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Спортивный врач баскетбольной 
команды оказал помощь  

пассажирке рейса Пермь—Москва

ДОКТОР НА ВЫСОТЕ
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 15 ноября, во вторник, в 12,00 в редакции «МК» пройдет круглый стол по животрепещущей 
теме последних месяцев — грядущая театральная реформа, которая может серьезно из-
менить культурную карту Москвы. Реформа это или просто цивилизованное обрезание 
культурного бюджета? Бед или побед ждать от изменения сложившейся за годы системы 
госфинансирования учреждений культуры? Наконец, как создать «подушку безопасности» 
при работе в новых экономических условиях? 

За круглый стол» в «МК сядут профессионалы своего дела — директора и художествен-
ные руководители городских и федеральных театров. С их помощью мы взвесим все «за» и 
«против» предстоящей реформы. К нам придут: от Департамента культуры Москвы — Наталья 
Дрожникова (начальник Управления театров и концертных организаций), от театров — Евгений 
Писарев (худрук Московского театра им. Пушкина); Леонид Ошарин (директор Театра им. Вл. 
Маяковского); Кирилл Крок (директор Государственного академического театра им. Евгения 
Вахтангова); Иосиф Райхельгауз (худрук театра «Школа современной пьесы»); Ирина Корчев-
никова (директор Театра кукол им. Образцова); Дмитрий Бертман (худрук «Геликон-оперы»); 
Андрей Воробьев (директор театра «Мастерская Петра Фоменко»); Тереза Дурова (директор 
и худрук «Театриума на Серпуховке»); Ирина Апексимова (директор Театра на Таганке).

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ТЕАТРАЛЬНАЯ РЕФОРМА: ЖДАТЬ БЕД ИЛИ ПОБЕД?

Выиграв парижский этап, 
фигуристка Медведева 

гарантировала  
участие  в финале серии  

Гран-при в Марселе

Евгения 
Медведева.
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